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Крыночные отношения
Производители и торговля договорились снизить цены на молоко и масло

Наталья Башлыкова

П роизводители по договорённости 
с торговлей и регуляторами уже на-

чали снижать цены на ряд социально 
значимых товаров, узнали «Известия». 
Решение о скидках и дисконтах при-
няли «Молвест», «ЭкоНива», «Ренна» 
и другие. По маслу они доходят до 15%, 
по молоку — до 10–15%. В ФАС сообщи-
ли о договорённостях с более чем де-
сятью торговыми сетями по ограниче-
нию наценок, при этом назвали тех, кто 
это сделать отказался. Ритейл, по ин-
формации антимонопольной службы, 
расширил ассортимент товаров, на ко-
торые будут установлены минималь-
ные наценки. Всё это должно стабили-
зировать ситуацию на рынке с учётом 
высокой инфляции в стране.

Крупнейшие производители 
молочной продукции в результа-
те переговоров с торговыми сетя-
ми и регулирующими органами 
начали обновление ценовой поли-
тики по социально значимым про-
дуктам, рассказал «Известиям» ис-
точник на рынке и подтвердили его 
участники. Это касается скидок как 
на наиболее важные товары, такие 
как питьевое молоко, так и по наибо-
лее чувствительной к росту цен ка-
тегории — сливочному маслу. Сни-
жение цен будет составлять от 10 
до 15% в зависимости от продукции. 
Информацию об акциях и дискон-
тах подтвердили «Известиям» та-
кие крупные поставщики, как «Мол-
вест», «ЭкоНива», «Ренна» 
и другие.
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В новой серии
Путин предупредил о жёстком ответе на любую эскалацию —  
на заседании ОДКБ в Астане президент РФ рассказал о запуске производства «Орешника»

Алёна Нефёдова

Россию уже дважды атаковали раке-
тами ATACMS после применения но-

вейшей гиперзвуковой системы «Ореш-
ник»: Москва будет и дальше отвечать 
на подобную эскалацию, а когда, как и ка-
ким оружием — определит Минобороны. 
Об этом Владимир Путин заявил по ито-
гам своего визита в Казахстан 28 ноября, 
отвечая на вопрос «Известий». На саммите 
ОДКБ президент объявил: Москва уже на-
чала серийное производство «Орешника». 
Впрочем, появление у России новейших 
мощных систем вооружения, не имеющих 
аналогов в мире, не меняет её подходов 
к урегулированию конфликта на Украи-
не. РФ по-прежнему готова к контактам 
с западными лидерами по украинскому 
вопросу.

В Казахстане 28 ноября прошёл еже-
годный саммит лидеров ОДКБ под пред-
седательством президента республики 
Касым-Жомарта Токаева. В Астану прие-
хали главы Белоруссии Александр Лука-
шенко, Киргизии Садыр Жапаров, Таджи-
кистана Эмомали Рахмон и российский 
лидер Владимир Путин. Он находится 
в республике ещё и с государственным 
визитом — накануне Путин провёл пере-
говоры с Токаевым. А уже в день саммита 
ОДКБ первые лица приехали во Дворец 
независимости ближе к 14.00, и каждо-
го казахстанский лидер встречал лично.

— В целом все задачи, стоявшие пе-
ред ОДКБ в период председательства 
Республики Казахстан, выполнены. По-
звольте выразить огромную призна-
тельность за поддержку в реализации 
наших приоритетов и плодотворную 
совместную работу, — сказал Касым-
Жомарт Токаев на открытии 
саммита.

Вызволение следует
Россия и США продолжают диалог о заключённых

Леонид Самуна

М осква и Вашингтон находятся 
в контакте по теме заключён-

ных, заявили «Известиям» в посоль-
стве США в РФ. В российских диплома-
тическим кругах ранее тоже говорили 
о том, что тема обмена задержанны-
ми остаётся на повестке в отношени-
ях двух стран. При этом в СМИ сейчас 
активно обсуждается возможность 
очередной крупной операции в фев-
рале 2025 года, после инаугурации 
Дональда Трампа. Самый масштаб-
ный подобный обмен между РФ и За-
падом со времён холодной войны со-
стоялся 1 августа. Кто может попасть 
в новый список и как это отражает-
ся на двусторонних отношениях госу-
дарств — в эксклюзивном материале 
«Известий».

Россия и США продолжают вести 
контакты по заключённым. Об этом 
«Известиям» сообщили в американ-
ском посольстве в Москве.

— Представители Вашингтона вза-
имодействуют со своими российски-
ми коллегами по многим консульским 
вопросам, в том числе по вопросам 
граждан, находящихся в заключе-
нии, — отметили в дипломатическом 
представительстве.

При этом в посольстве США не ста-
ли говорить о возможном обмене 
между двумя странами. 

— Ввиду деликатного характера 
мы не можем комментировать или 

спекулировать на тему потенциаль-
ных переговоров, — пояснили там.

Тема обмена заключёнными оста-
ётся в повестке отношений Москвы 
и Вашингтона, заявил ранее замгла-
вы МИД РФ Сергей Рябков.

«Её деликатность очевидна. Резо-
нансный обмен, который состоялся — 
последний или, как говорят коллеги 
в ведомствах, крайний обмен, он по-
казал, что можем находить эффектив-
ные решения даже в сложнейших, за-
путанных, многогранных проблемных 
ситуациях, на которые замыкались 
даже не две столицы, а гораздо боль-
ше. И это тоже возможно при нали-
чии политической воли», — сказал он.

В СМИ писали, что потенциаль-
ный обмен может состояться уже 
при Дональде Трампе. Ни американ-
ская, ни российская сторона по это-
му поводу официально не высказы-
валась. Однако такой шаг выглядит 
вполне логичным. Трамп во время 
своей предвыборной кампании за-
являл о готовности наладить диалог 
с Москвой. И подобный обмен мог бы 
стать хорошей почвой для дальней-
шего диалога между РФ и США уже 
по другим вопросам.

Такие действия способствуют не-
коей разрядке в отношениях двух 
стран. Несмотря на колоссальную 
эскалацию между РФ и США, в осо-
бенности на фоне украинского кон-
фликта, обмены как минимум дают 
понять, что контакты между страна-
ми сохраняются на самом высоком 
уровне. Однако их нельзя однознач-
но назвать индикаторами нормали-
зации двусторонних отно-
шений.

Двойное но
Китай снова усложнил продажу в РФ техники и химии

Мария Колобова

Б изнесу стало ещё сложнее закупать 
химию и технику в Китае, выяснили 

«Известия». С 1 декабря в КНР вступят 
в силу обновлённые правила экспорт-
ного контроля для товаров двойно-
го назначения, но первые проблемы 
уже начались, говорят предпринима-
тели. Для доставки IT-оборудования 
приходится выстраивать новые пути, 
а это может привести к повышению 
цен. Какие варианты всё ещё остают-
ся у бизнеса и зачем Китай пошёл на та-

кой шаг именно сейчас — в материале 
«Известий».

В КНР снова усложнили продажу то-
варов двойного назначения за рубеж. 
Там ужесточили правила экспортного 
контроля для такой продукции, расши-
рив её перечень. Как рассказала «Изве-
стиям» гендиректор компании Atvira, 
эксперт-практик ВЭД Екатерина Кизе-
вич, с 1 декабря это коснётся ещё и хи-
мии, металлов, оборудования и других 
категорий.

Компания уже сейчас, до наступле-
ния 1 декабря, столкнулась со сложно-

стями при закупке газа аргона для свар-
ки (он вошёл в перечень), сообщила 
Екатерина Кизевич. По её словам, сей-
час отгружаются те поставки, которые 
были согласованы и оплачены, а даль-
ше работа пока прекратится.

В обновлённый перечень продукции 
также входят IT-оборудование и ком-
плектующие, поделился коммерческий 
директор компании «Импая Рус» Алек-
сей Разумовский (фирма работает в этой 
сфере). По его словам, сейчас уже затруд-
нительно привезти в Россию, 
например, серверы. 

В НОМЕРЕ 
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Вызволение следует
A — Обмены военнопленными 

у нас проводятся и с Украи-
ной. Здесь речь идёт об исключитель-
но взаимном интересе. Для того чтобы 
нормализовать отношения, необходи-
мы более фундаментальные причины, 
глобальный переговорный процесс. 
Если мы хотим говорить о прорывах 
в российско-американских отношени-
ях, нужно затрагивать более глобаль-
ные темы или хотя бы какие-то реги-
ональные. Важно обращать внимание 
на вопросы стратегической и экономи-
ческой стабильности, — полагает веду-
щий научный сотрудник Центра иссле-
дований проблем безопасности РАН 
Константин Блохин.

И действительно, прошлые обмены 
заключёнными проходили при адми-
нистрации Байдена, и они не способ-
ствовали нормализации отношений. 
Подобные обмены, по сути, не силь-
но зависят от того, кому принадлежит 
власть в Вашингтоне.

— Вне зависимости от того, кто нахо-
дится в Белом доме, эта работа очень 
комплексная, плановая и системная. 
Там очень много нюансов — от массо-
вой подготовки документации до вы-
бора кандидатов в обменный фонд. 
Я не думаю, что Дональд Трамп придёт 
к власти и одним днём примет то или 
иное решение об обмене, — добавил 
Константин Блохин.

Сейчас в тюрьмах США находятся 
десятки граждан РФ — многие из них 
проходят по делам о финансовых ма-
хинациях и хакерской деятельности. 
Среди них, например, Александр Вин-
ник, которого обвиняют в отмывании 
от $4 млрд до $9 млрд через уже несу-
ществующую интернет-биржу крипто-
валют. Он ждёт финального пригово-
ра. Как сообщил «Известиям» адвокат 
Аркадий Бух, его клиент признал вину 
и ожидает решения суда Калифорнии 
в январе 2025 года. При этом вероят-

ность обмена Винника ранее была 
крайне мала, так как США обычно 
не обменивают граждан до вынесе-
ния приговора.

Стоит отметить и Павла Кублицко-
го, который якобы был связан с хаке-
рами и активно занимался кибермо-
шенничеством, или Дениса Постового, 
арестованного по делу о поставках ми-
кроэлектроники военного назначения 
из США в Россию. В незаконном экс-
порте микроэлектроники также об-
винили Артура Петрова, который был 
арестован на Кипре в 2023 году по за-
просу американской стороны. Есть 
ещё целый ряд россиян, которые мог-
ли бы вернуться в РФ в рамках новой 
сделки.

США могут теоретически вернуть 
Джозефа Татера, который напал на по-
лицейского и отказался от американ-
ского гражданства, или Гордона Блэка, 
получившего трёхлетний тюремный 
срок за кражу, а также балерину Ксе-
нию Хавану (имеет американское 
гражданство, она переводила деньги 
ВСУ, арестована в Екатеринбурге). Кро-

ме того, в СМИ сообщают о желании 
западных стран добиться освобожде-
ния из колоний некоторых несовер-
шеннолетних граждан РФ, которые 
были обвинены в терактах и диверси-
ях на российской территории. Но такой 
обмен требовал бы согласия их роди-
телей на перевозку в Европу.

Примечательно, что во время пред-
выборной кампании в Штатах Трамп 
критиковал действия Джо Байдена 
и Камалы Харрис, которые привели, 
по его мнению, к одному из самых «по-
зорных» обменов в американской исто-
рии. Главная претензия Трампа заклю-
чалась в том, что его реализация скорее 
была в интересах РФ, нежели США. При 
этом он не говорил, как его админи-
страция намерена подойти к решению 
этой проблемы. На фоне подобных за-
явлений не исключено, что с приходом 
Трампа обмен в итоге не состоится.

Несмотря на беспрецедентную 
эскалацию в российско-американских 
отношениях, в период администрации 
Джо Байдена Москва и Вашингтон про-
вели целый ряд громких обменов. Са-
мый масштабный из них и в целом 
со времён холодной войны состоялся 
1 августа нынешнего года. В нём уча-
ствовали и другие страны: Белоруссия, 
Словения, Норвегия и Польша. Посред-
ником выступила турецкая сторона. 
Но основной вклад, в том числе в об-
менный фонд, внесли именно Вашинг-
тон и Москва. Всего были включены 
26 человек, 10 из которых вернулись 
в Россию.

Согласно сделке на родине оказа-
лись Роман Селезнёв, Вадим Краси-
ков, Павел Рубцов, Михаил Микушин, 
Владислав Клюшин, Вадим Конощё-
нок, а также Артём и Анна Дульцевы 
и двое их несовершеннолетних де-
тей. Всех вернувшихся россиян в аэ-
ропорту встречали лично президент 
РФ Владимир Путин, глава Минобо-

роны Андрей Белоусов, директор 
ФСБ Александр Бортников и руко-
водитель СВР Сергей Нарышкин. Гла-
ва государства пообещал предста-
вить каждого из вернувшихся, кто 
имел непосредственное отношение 
к военной службе, к государствен-
ным наградам.

Западным странам были переда-
ны американский журналист The Wall 
Street Journal Эван Гершкович, быв-
ший морской пехотинец Пол Уилан, 
Илья Яшин (признан в РФ иноагентом), 
Алсу Курмашева, Владимир Кара-Мур-
за (признан в РФ иноагентом), Демури 
Воронин, Кевин Лик, Лилия Чанышева, 
Александра Скочиленко, Вадим Оста-
нин, Ксения Фадеева, Олег Орлов (при-
знан в РФ иноагентом) и Андрей Пи-
воваров. Включили в обменный фонд 
и гражданина Германии Рико Криге-
ра, ранее приговорённого к смертной 
казни, а затем помилованного белорус-
ским лидером Александром Лукашенко.

Обмены заключёнными происходи-
ли и в 2022-м, хотя и не такие массовые. 
В апреле того года в Россию вернулся 
лётчик Константин Ярошенко, кото-
рый провёл в заключении 12 лет (буду-
чи осуждённым на 20). Американская 
сторона обвиняла его в контрабан-
де наркотических средств. В США же 
отправился американец Тревор Рид, 
осуждённый в РФ за нападение на на-
ших правоохранителей. В том же году 
в Россию вернулся и Виктор Бут (из-
вестный в США как Оружейный Барон). 
Он был задержан в 2008-м в Таиланде 
по запросу американской стороны. 
В США его экстрадировали в 2010-м, 
а уже через два года он получил 25 лет 
тюремного заключения по обвинению 
в торговле оружием и поддержанию 
террористической деятельности. Его 
обменяли на баскетболистку Бриттни 
Грайнер, осуждённую в РФ на девять 
лет за контрабанду наркотиков.

Неядерное сдерживание
Чем отвечает Россия на обстрелы западными 
ракетами

Юлия Леонова, Богдан Степовой, 
Андрей Фёдоров

В ответ на непрекращающиеся удары 
по российской территории амери-

канскими ракетами Министерство обо-
роны и Генеральный штаб российской 
армии подбирают цели для поражения 
на территории Украины, заявил прези-
дент России Владимир Путин на самми-
те ОДКБ в Астане. Вооружённые силы 
РФ дают достойный ответ противнику 
на обстрелы западными дальнобойны-
ми ракетами, но стараются не подни-
мать слишком сильно градус эскалации, 
считают опрошенные «Известиями» 
военные эксперты. 28 ноября россий-
ские войска нанесли комплексный 
удар 90 ракетами и 100 БПЛА по воен-
ным объектам Украины. Насколько эф-
фективной была эта атака, как справля-
ется с такими ударами ПВО противника, 
каким может быть ответ в случае про-
должения обстрелов с украинской сто-
роны — в материале «Известий».

Вооружённые силы России 28 ноя-
бря нанесли комплексный удар 90 ра-
кетами и 100 беспилотниками, пораже-
но 12 военных объектов на территории 
Украины, заявил на саммите ОДКБ 
в Астане президент РФ Владимир Пу-
тин.

— Удары с нашей стороны состо-
ялись в ответ на непрекращающие-
ся удары по российской территории 
американскими ракетами ATACMS. 
Как уже говорил неоднократно, с на-
шей стороны ответ всегда будет, — под-
черкнул он.

Глава государства призвал против-
ников России не забывать о наличии 
у неё гиперзвуковых ракет и другого 
оружия, не имеющего аналогов в мире, 
таких как крылатая ракета «Калибр», 
гиперзвуковые ракетные комплексы 
«Кинжал» и «Циркон».

Сейчас Министерство обороны 
и Генеральный штаб российской ар-
мии подбирают цели для поражения 
на территории Украины, заявил пре-
зидент.

— Это могут быть военные объекты, 
предприятия оборонной промышлен-
ности или центры принятия решений 
в Киеве. Тем более что киевский режим 
неоднократно пытался наносить уда-
ры по объектам государственной важ-
ности в России, по Санкт-Петербургу 
и Москве, — напомнил глава государ-
ства.

Кроме того, в Минобороны заявили, 
что сегодня ВС РФ уничтожили инфра-
структуру военных аэродромов, ско-
пления живой силы и военную техни-
ку противника в 146 районах.

Военные эксперты, опрошенные 
«Известиями», считают, что дальней-
шее развитие событий покажет, на-
сколько ответ был эффективным. 
По их мнению, при необходимости 
удар может быть и более мощный — 
ВС РФ обладает всеми необходимы-
ми средствами.

— Противник подталкивает нас 
к эскалации конфликта, выступает 
провокатором, — рассказал «Извести-
ям» председатель правления обще-
российской организации «Офицеры 
России» подполковник запаса Роман 
Шкурлатов. — Мы вынуждены отве-
чать, но в свою очередь градус кон-
фликта Россия не поднимает. Сейчас 
трудное время. Нам нужно пройти 
по очень тонкому и опасному пути — 
давать достойный ответ противнику, 
чтобы он знал, что ни один его подлый 
удар без обратной реакции не останет-
ся. Но в то же время надо не развязать 

третью мировую войну с применени-
ем ядерного оружия.

Россия наносит удары крылатыми, 
баллистическими ракетами, а также 
дронами дальнего действия ежеднев-
но, рассказал «Известиям» доцент РЭУ 
имени Плеханова полковник Алек-
сандр Перенджиев.

— Это говорит о системности ра-
боты, — отметил эксперт. — Даже при 
не самых интенсивных ударах по укра-
инским военным и инфраструктур-
ным объектам задействованы десятки 
БПЛА и ракет. Мощь, а главное после-
довательность этих ударов несравни-
мо выше, чем попытки ВСУ последних 
дней нанести нам ущерб. Их атаки на-
поминают разовые акции, в них задей-
ствованы считаные единицы ракет.

Если противник прекратит ата-
ковать нашу территорию западны-
ми дальнобойными ракетами, значит, 
это был достаточно адекватный ответ 
на их действия, считает военный экс-
перт Виктор Литовкин.

— Если продолжит — удар был слиш-
ком мягким. Надо бить так, чтобы Укра-
ина пришла в себя, — подчеркнул он.

При оценке мощи ударов важно 
проанализировать эффективность 
ПВО противника. По мнению экспер-
тов, точность систем противника вы-
зывает всё больше вопросов.

— Украинские СМИ могут заявлять, 
что их ПВО всё сбила, но это — пропа-
ганда, и она неэффективна, — отметил 
Александр Перенджиев. — По отклю-
чённым от электроэнергии заводам 
и городам мы видим, что это не так. 
ПВО противника сейчас перешла на за-
падные комплексы. Их ракеты всё чаще 
поражают дома мирных жителей. На-
сколько эффективны эти системы, нам 
не расскажут — критиковать оружие 
из стран НАТО киевские власти не мо-
гут, иначе им прекратят его поставлять.

Как отмечает Виктор Литовкин, 
американская, германская и фран-
цузская ПВО не способна справиться 
с «Орешником», «Кинжалами», «Цирко-
нами» и даже «Калибрами».

— Украинские паблики сейчас 
кричат, что надо снимать команду-
ющих округами противовоздуш-
ной обороны. Это свидетельствует 
о том, что большинство ракет и дру-
гих средств поражения своих целей 
достигло, — объяснил Роман Шкур-
латов. — Наши ночью применяли 
БПЛА «Герань», подавляя средства 
ПВО ВСУ, а затем пошли волнами ра-
кеты. Такая тактика дала результат. 
К тому же у противника, возможно, 
есть нехватка боеприпасов. Они, как 
правило, западные, у них выстрелы 
достаточно дорого стоят. Есть ве-
роятность, что и пусковых систем 
не хватает, потому что мы планомер-
но их выбиваем.

О том, что российские военные 
впервые успешно испытали новую 
баллистическую ракету «Орешник», 
нанеся удар по территории Украи-
ны, рассказал 21 ноября президент 
РФ Владимир Путин. Был поражён 
Южный машиностроительный завод 
в Днепропетровске, а ракета была за-
пущена с территории полигона Ка-
пустин Яр в Астраханской области.

Из заявлений Владимира Путина 
известно, что у «Орешника» десять 
разделяющихся блоков, которые 
атакуют цель, а всё, что находится 
в эпицентре взрыва, превращается 
в пыль.

Боеголовки «Орешника» летят 
к цели со скоростью 10 Махов (бо-
лее 3 км/с). Они могут поражать вы-
сокозащищённые и расположенные 
на большой глубине объекты.

Владимир Путин особо отметил, 
что все современные имеющиеся 
в мире средства противовоздуш-
ной обороны и создаваемые системы 
противоракетной обороны в Европе 
подобные ракеты не перехватывают.

По словам главы государства, 
испытания баллистической раке-
ты «Орешник» будут продолжены: 
сейчас Генштаб и Минобороны РФ 
подбирают для новой системы цели 
на территории Украины.

У России есть ещё несколько го-
товых к применению систем, подоб-
ных «Орешнику», у которых нет ана-
логов в мире, подвёл итог президент.

A К слову, за общим столом 
собрались все члены ОДКБ, 

кроме Армении. Республика ранее за-
морозила своё участие, но о выходе 
не объявляла. При этом в организации 
продолжают рассматривать Армению 
как союзника, несмотря на неучастие 
Еревана в мероприятиях структуры, 
сказал журналистам генсек ОДКБ Иман-
гали Тасмагамбетов. Это подтвержда-
ет и тот факт, что во всех залах дворца 
наряду с государственными символа-
ми других стран располагался и флаг 
Армении.

Владимир Путин уже на итоговой 
пресс-конференции тоже не стал ис-
ключать, что Ереван вернётся к полно-
форматной работе в ОДКБ. По словам 
президента, каждая страна сама впра-
ве выбирать, что она хочет делать в обла-
сти обеспечения безопасности, а нынеш-
ние действия Армении продиктованы 
процессами внутри неё. Он также отме-
тил, что события, связанные с Нагорным 
Карабахом, имеют свою специфику и то, 
что «ОДКБ должна была воевать на тер-
ритории этого анклава, странно». Ранее 
Никол Пашинян неоднократно крити-
ковал ОДКБ за недостаточную помощь 
в конфликте Армении и Азербайджана. 
По его мнению, деятельность организа-
ции даже якобы создала угрозы для су-
веренитета республики.

По оценкам экспертов, пока у вла-
сти находится Пашинян, позиция Ере-
вана по ОДКБ, скорее всего, останется 
прежней.

— В случае смены руководства и поли-
тических элит позиции Армении по это-
му вопросу изменятся. Есть, конечно, 
ещё вероятность того, что может воз-
никнуть какой-то крупномасштабный 
конфликт в Кавказском регионе, в рам-
ках которого Армении срочно понадо-
бится помощь ОДКБ, — считает член 
Совета при президенте РФ по межнацио-
нальным отношениям Богдан Безпалько.

Казахстан в этом году передаёт пол-
номочия председательства в ОДКБ Кир-
гизии. Садыр Жапаров на расширенном 
заседании представил планы по раз-
витию объединения: Бишкек намерен 
уделить особое внимание усилению 
биологической безопасности. Также 
он призвал страны ОДКБ усилить борь-
бу с распространением деструктивной 
идеологии среди молодёжи. Будет сто-
ять и вопрос укрепления связей внутри 
организации.

По итогам саммита лидеры подпи-
сали 14 документов, в том числе итого-

вую декларацию Организации Догово-
ра о коллективной безопасности. В ней 
отражены все согласованные позиции 
стран ОДКБ, в том числе по укреплению 
мира и формированию в Евразии устой-
чивой системы безопасности. Среди 
других тем, в частности, борьба с терро-
ризмом и наркотиками, палестино-из-
раильский конфликт, но не украинский 
кризис. Было согласовано и заявление 
в связи с 80-й годовщиной Победы в Ве-
ликой Отечественной войне, есть и ре-
шение по плану соответствующих ме-
роприятий. Не менее важным стало 
утверждение программы укрепления 
границы с Афганистаном для обеспе-
чения безопасности Центральной Азии. 
Генсек ОДКБ пояснил, что подписание 
этой программы позволит совместно 
обустроить этот участок границы и та-
ким образом обеспечить безопасность 
всего региона.

Особое значение встрече в Аста-
не придала недавняя эскалация ситу-

ации на Украине, учитывая, что Россия — 
член ОДКБ. Киев при поддержке стран 
НАТО нанёс удары американскими 
(ATACMS) и британскими (Storm Shadow) 
дальнобойными ракетами по террито-
рии РФ. На этом фоне Владимир Путин 
объявил, что региональный конфликт 
приобрёл глобальный характер. ВС РФ 
в ответ нанесли удар по территории 
Украины — в городе Днепропетровске 
поражён один из крупнейших промыш-
ленных комплексов «Южмаш». Для это-
го применили новейшую ракетную си-
стему средней дальности «Орешник».

Москва уже начала её серийное про-
изводство, рассказал президент на засе-
дании в расширенном составе. Новей-
шая ударная гиперзвуковая ракетная 
система способна поражать располо-
женные на большой глубине и хоро-
шо защищённые объекты. Кроме того, 
«Орешник» не имеет аналогов в мире. 
Как подчеркнул Владимир Путин, по-
явление такого вооружения укрепля-
ет военные позиции России.

— По мнению военных и технических 
специалистов, в случае массированного, 
группового применения данных ракет, 
то есть сразу нескольких ракет, гроздью, 
в одном ударе, его мощь будет сопоста-
вима с применением ядерного оружия. 
Хотя оружием массового поражения 
«Орешник», конечно же, не является, — 
заявил глава государства.

РФ будет отвечать на продолжа-
ющиеся удары западным дальнобой-
ным оружием, в том числе испытания-
ми «Орешника». Путин также отметил: 

киевский режим неоднократно пы-
тался наносить удары по объектам го-
сударственной важности в Москве 
и Санкт-Петербурге. Отвечая на вопрос 
корреспондента «Известий», президент 
заявил, что риски продолжения исполь-
зования американских ракет для уда-
ров по территории РФ есть. Россию уже 
дважды атаковали ракетами ATACMS 
после применения «Орешника», ущерб 
минимальный, но он есть, подчеркнул 
президент.

— Это означает прямое вовлечение 
западных стран в вооружённый кон-
фликт. Ну а как же? Если их специали-
сты полётные задания закладывают 
и передают сами себе развединформа-
цию и сами себе согласовывают нанесе-
ние ударов по объектам на территории 
Российской Федерации... И ещё раз под-
черкну и хочу сказать, конечно, мы бу-
дем отвечать на такие акты агрессии 
в отношении РФ. Как и когда, каким ору-
жием, это будет зависеть от тех объек-
тов поражения, которые будет выбирать 
Генеральный штаб Министерства обо-
роны, — сказал президент.

Как отметил Владимир Путин, 
на протяжении двух суток ВС РФ нано-
сили ответный удар. «А сегодня он был 
достаточно комплексным: 90 ракет 
было использовано в ударе и 100 бес-
пилотных ударных аппаратов. Пора-
жено было 17 объектов на территории 
Украины разных: и военных, и военно-
промышленных, и объектов обеспече-
ния, которые работают на вооружённые 
силы и на промышленные оборонные 
предприятия», — уточнил он.

При этом ещё во время заседания 
ОДКБ в узком составе Владимир Пу-
тин заявил о нелегитимности украин-
ских властей. «Они сегодня полностью 
нелегитимные и исходя из чисто юри-
дической точки зрения не имеют даже 
права отдавать приказы вооружённым 
силам», — отметил глава РФ.
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« МОЩЬ, А ГЛАВ-
НОЕ — ПОСЛЕ-
ДОВАТЕЛЬНОСТЬ 

НАШИХ УДАРОВ НЕСРАВ-
НИМО ВЫШЕ, ЧЕМ ПОПЫТ-
КИ ВСУ ПОСЛЕДНИХ ДНЕЙ 
НАНЕСТИ НАМ УЩЕРБ. ИХ 
АТАКИ НАПОМИНАЮТ РА-
ЗОВЫЕ АКЦИИ, В НИХ ЗА-
ДЕЙСТВОВАНЫ СЧИТАНЫЕ 
ЕДИНИЦЫ РАКЕТ

« В СЛУЧАЕ МАССИРОВАННОГО, ГРУППОВОГО ПРИМЕ-
НЕНИЯ «ОРЕШНИКА», ТО ЕСТЬ СРАЗУ НЕСКОЛЬКИХ 
РАКЕТ, ГРОЗДЬЮ, В ОДНОМ УДАРЕ, ЕГО МОЩЬ БУДЕТ 

СОПОСТАВИМА С ПРИМЕНЕНИЕМ ЯДЕРНОГО ОРУЖИЯ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
ин

об
ор

он
ы 

РФ

Новости  



03izvestia.ru
Известия

Пятница, 29 ноября 2024

Перейти в отступление
ЕС хочет разморозить процесс евроинтеграции Грузии, но Тбилиси решил 
поставить этот вопрос на паузу

Иван Дубровин, Семён Бойков

Б рюссель готов разморозить процесс 
вступления Грузии в ЕС, сообщили 

«Известиям» в Еврокомиссии. Однако 
для этого союз требует от правитель-
ства страны изменить политический 
курс, «противоречащий принципам и ус-
ловиям членства в ЕС». Речь идёт в пер-
вую очередь о законе об иноагентах и за-
прете пропаганды ЛГБТ (экстремистское 
движение, запрещено в России). Но пока 
ЕС выставляет условия, премьер-ми-
нистр Грузии Ираклий Кобахидзе заявил, 
что его страна до 2028 года отказывает-
ся от переговоров о вступлении в союз. 
В экспертном сообществе исключают, 
что закавказское государство пойдёт 
на уступки, и отмечают «самоубийствен-
ный» характер требований, предъявляе-
мых Тбилиси со стороны Брюсселя.

Переговорный процесс о вступле-
нии Грузии в ЕС может быть возобнов-
лён при определённых условиях.

— ЕС признаёт волю подавляющего 
большинства граждан Грузии, которые 
хотят, чтобы их страна принадлежала 
к европейскому сообществу ценностей 
и демократии. ЕС готов разморозить 

процесс вступления Грузии в ЕС, как 
только правительство обратит вспять 
курс, взятый на отступление от демо-
кратии, и откажется от действий, про-
тиворечащих принципам и условиям 
членства в ЕС, — сказал «Известиям» 
официальный представитель внеш-
неполитической службы Евросоюза 
Петер Стано.

В Брюсселе при этом считают, что 
власти Грузии должны первым делом 
приступить к «независимому рассле-
дованию» нарушений, имевших место 
во время выборов 26 октября, на кото-
рых победила правящая партия «Гру-
зинская мечта», набрав 52,99% голосов. 
По словам Стано, только после того, 
как эти заявления о нарушениях бу-
дут рассмотрены, ЕК примет решение 
о дальнейших шагах.

В Тбилиси, однако, решили поста-
вить на паузу вопрос членства стра-
ны в Евросоюзе, мотивировав это тем, 
что ряд политиков и бюрократов ведут 
себя неприемлемо в отношении Грузии 
и не учитывают интересы её народа. 
Премьер-министр Ираклий Кобахид-
зе прямо обвинил Брюссель в шанта-
же и объявил о решении правитель-

ства не ставить в повестку дня вопрос 
открытия переговоров с ЕС до конца 
2028 года. До этого времени Грузия так-
же откажется от всех бюджетных гран-
тов со стороны союза. «С технической 
точки зрения от открытия переговоров 
до вступления в Евросоюз необходи-
мо всего полтора-два года, а до 2030-го 
никто не планирует расширения Ев-
росоюза. Это показывает, насколь-
ко искусственным и потому крайне 
оскорбительным является шантаж, ко-
торый некоторые европейские поли-
тики и бюрократы ведут в отношении 
государства Грузия на тему открытия 
переговоров», — подчеркнул он.

Заявление Ираклия Кобахидзе вы-
глядит вполне логичным на фоне за-
явлений Брюсселя, особенно учи-
тывая непредсказуемость реакции 
еврочиновников на результаты гря-
дущих 14 декабря выборов президен-
та и потенциальную победу кандидата 
от правящей партии Михаила Каве-
лашвили, отметил в разговоре с «Из-
вестиями» заведующий сектором Кав-
каза ИМЭМО РАН Вадим Муханов.

— Власти Грузии решили демонстра-
тивно дистанцироваться от процесса 
евроинтеграции, чтобы показать насе-
лению, что для них в приоритете оста-
ётся внутриполитическая стабиль-
ность, — уточнил эксперт.

Напомним: все четыре прошедшие 
в парламент Грузии оппозиционные 
силы не признали результатов выбо-
ров, заявили о тотальной фальсифи-
кации и в полном составе не явились 
на первое заседание 25 ноября. В тот же 
день перед зданием парламента про-
шла очередная акция протеста сторон-
ников оппозиции.

Сбой севера
Израиль не намерен возвращать эвакуированных граждан в их дома

Анастасия Костина

И зраиль пока не будет возвращать 
эвакуированных граждан на се-

вер страны, даже несмотря на то что 
соглашение с «Хезболлой» вступило 
в силу. Дальнейшие шаги будут об-
суждаться по истечении 60-дневно-
го срока прекращения огня, заявили 
«Известиям» в офисе премьера Би-
ньямина Нетаньяху. Пока израиль-
ская армия ежедневно будет оцени-
вать уровень безопасности, причём 
не только в связи с угрозой от «Хезбол-
лы», но и по другим фронтам. В ЦАХАЛ 
уже сообщили о новых провокациях 
со стороны шиитского движения по-
сле заключения соглашения. Каковы 
перспективы нормализации отноше-
ний с Ливаном и заключения сделки 
ещё и с ХАМАС — в материале «Изве-
стий».

Израиль и проиранская шиитская 
группировка «Хезболла» при посред-
ничестве США достигли соглашения 
о прекращении огня на территории Ли-
вана, где и базируются боевые форми-
рования организации. Оно вступило 
в силу 27 ноября. По условиям сдел-
ки Израиль обязуется вывести свои 
войска из Ливана в течение 60 дней, 
а «Хезболла» — переместить свои во-
оружённые группы на север от реки 
Литани, что соответствует резолю-
ции 1701 ООН.

Тлеющий конфликт между еврей-
ским государством и шиитским фор-
мированием обострился с прошло-
го года, когда Израиль в ответ на атаку 
ХАМАС 7 октября и захват заложни-
ков начал операцию в секторе Газа, где 
скрываются боевики группировки — 
к слову, ещё одной проиранской прок-
си. Действия ЦАХАЛ по ликвидации 
руководства и боевиков организации 
привели к разрушительным послед-
ствиям для Газы, особенно для мирных 
жителей. «Хезболла» в знак поддержки 
палестинцев из сектора начала обстре-
ливать север Израиля. В итоге как ми-
нимум сотне тысяч жителей пришлось 
эвакуироваться.

При этом, несмотря на достигнутое 
соглашение, Израиль не готов возвра-
щать своих граждан в их дома в север-
ной части страны. Дальнейшие шаги 
в этом направлении власти предпри-
мут по истечении 60-дневного срока 
соглашения, заявил «Известиям» со-
ветник премьер-министра Израиля 
Дмитрий Гендельман.

«Пока нет предписания эвакуи-
рованным жителям севера вернуть-
ся в свои дома. Вопросы дальнейших 
шагов Израиля по возвращению к мир-
ной жизни, включая взаимоотношения 
со своими соседями, будут обсуждать-
ся военно-политическим кабинетом 
по итогам 60-дневного прекращения 

огня», — уточнили в офисе Биньями-
на Нетаньяху.

Для начала армия Израиля должна 
обеспечить соблюдение условий со-
глашения и создать благоприятную 
обстановку для возвращения переме-
щённых граждан.

— Оценка уровня безопасности 
проводится каждый день не толь-
ко в связи с угрозой от «Хезболлы», 
но и по другим фронтам. В первую оче-
редь мы будем отслеживать действия 
«Хезболлы» и пресекать их попытки 
пополнить арсенал оружия и созда-
вать угрозу для нашей страны, — за-
явила «Известиям» представитель 
ЦАХАЛ Анна Уколова.

Вполне возможно, что для это-
го потребуется увеличить военный 
контингент Израиля в приграничных 
с Ливаном районах. По словам Уколо-
вой, такие решения будут принимать-
ся постепенно. Очевидно, что возвра-
щение граждан зависит ещё и от того, 
насколько быстро восстановят города, 
пострадавшие из-за действий «Хезбол-
лы». Как сообщила «Известиям» пресс-
секретарь израильской армии, в ряде 
населённых пунктов более 50% част-
ных домов частично или полностью по-
вреждено в результате ракетных об-
стрелов.

Многое предстоит сделать и в по-
страдавших районах на юге Ливана, 
хотя их жители уже начинают возвра-
щаться к прежней жизни. Например, 
в пригороде Бейрута Дахие вновь от-

крылись рестораны, магазины одеж-
ды и продуктовые лавки.

Примечательно, что «Хезболла» 
не участвовала напрямую в перегово-
рах о прекращении огня и до сих пор 
официально их не комментировала. По-
средником в диалоге выступил спикер 
ливанского парламента Набих Берри. 
Неизвестно, насколько тесно предста-
вители шиитской группировки коорди-
нируют свои действия с Бейрутом и как 
ливанское руководство контролирует 
соблюдение условий соглашения, одна-
ко израильская сторона уже сообщила 
о новых провокациях.

— С момента действия соглашения 
было уже несколько попыток со сто-
роны боевиков «Хезболлы» создать 
провокации. К сожалению, опыт пока-
зывает, что террористические органи-
зации не всегда придерживаются со-
глашений, — рассказала представитель 
ЦАХАЛ.

По данным Армии обороны Израи-
ля, 28 ноября были идентифицирова-
ны несколько подозреваемых, прибыв-
ших на транспортных средствах в ряд 
районов Южного Ливана, тем самым 
нарушив условия режима прекраще-
ния огня. В результате ЦАХАЛ открыл 
по ним огонь.

В ливанской армии в тот же день за-
явили, что Израиль тоже несколько раз 
нарушил соглашение после его всту-
пления в силу.

Нарушения соглашений можно 
ждать с обеих сторон, сказала «Изве-
стиям» востоковед, политолог-между-
народник Елена Супонина.

Сохранить платформу
Катар готов стать площадкой для переговоров РФ и Украины

Семён Бойков

К атар готов предоставить площадку 
для мирных переговоров между Рос-

сией и Украиной, если стороны выразят 
такое желание. Об этом «Известиям» за-
явил посол страны в Москве Ахмед бен 
Насер Аль Тани. По словам диплома-
та, вопрос посредничества в конфлик-
тах с целью достижения мирного урегу-
лирования стоит во главе приоритетов 
внешней политики Дохи. 27–28 ноября 
в посольстве Катара в Москве состоялась 
церемония воссоединения детей с род-
ственниками на Украине. Доха намерена 
и дальше продолжать свою гуманитарную 
миссию, подчеркнул посол. В экспертном 
сообществе при этом отмечают, что поми-
мо Катара на роль медиаторов в урегули-
ровании конфликта активно претендуют 
Саудовская Аравия, ОАЭ и Оман.

Катар играет ключевую роль в во-
просе воссоединения семей, разлучён-
ных на фоне украинского конфликта. 
С его помощью к родным за последние 
два года вернулись более 100 детей. По-
следние церемонии воссоединения со-
стоялись 27 и 28 ноября в посольстве 
Катара в Москве. Представители стра-
ны участвуют в переговорах с украин-
ской стороной, сопровождают детей 
и родственников, а также несут транс-
портные и другие расходы.

Посол государства Катар в России 
Ахмед бен Насер Аль Тани сообщил 
«Известиям», что Доха намерена про-
должать свою гуманитарную миссию.

— Мы всегда призываем к миру 
и к разрешению конфликтов и любых 
разногласий мирными, дипломатиче-
скими средствами. Безусловно, Ка-
тар уделяет особое внимание процес-
су воссоединения семей, так как это 
связано с обеспечением прав детей, — 
отметил дипломат.

При этом посреднические усилия 
Катара между РФ и Украиной могут вы-
йти за рамки возвращения детей. Ах-
мед бен Насер Аль Тани подчеркнул, 
что Доха готова предоставить площад-
ку для мирных переговоров между Мо-
сквой и Киевом.

— Вопрос посредничества в кон-
фликтах с целью достижения мирно-
го урегулирования между сторонами 
стоит во главе приоритетов внешней 
политики государства Катар. Поэто-
му мы готовы сыграть роль посред-
ника и предоставить платформу для 
мирных переговоров между любыми 
конфликтующими сторонами, вклю-
чая переговоры между Россией и Укра-
иной, если стороны выразят такое же-
лание, — заявил посол.

В октябре в западных СМИ появи-
лись сообщения, что Москва и Киев 
якобы вели секретные переговоры 
при посредничестве Катара о прекра-
щении ударов по энергетической ин-
фраструктуре друг друга. Впрочем, 
информация об этом так и не была 
подтверждена. Позже глава офиса 
президента Украины Андрей Ермак 
говорил, что Киев готов рассмотреть 
возможность заключения с РФ согла-
шения о прекращении ударов по объ-
ектам энергетической инфраструкту-
ры, в частности, при посредничестве 
Катара. Однако какой-либо реакции 
(по крайней мере публичной) на сло-
ва Ермака со стороны Дохи не после-
довало. Россия же ценит усилия Катара 
по выстраиванию диалога с Украиной.

— Катар занимает равноудалён-
ную позицию по конфликту на Укра-
ине, выступая за скорейшее решение 
кризиса политико-дипломатически-
ми методами. Катарские партнёры 
смотрят на ситуацию трезво и пони-
мают, что урегулирование через на-

несение России стратегического 
поражения, к чему стремится коллек-
тивный Запад, невозможно и, что глав-
ное, не в их интересах, — заявил ранее 
в одном из интервью посол РФ в Дохе 
Дмитрий Догадкин.

Дипломат подчеркнул, что Катар 
заинтересован в реальном многопо-
лярном мире и согласен с тем, что За-
пад должен учитывать справедливые 
озабоченности России в области без-
опасности.

Ряд экспертов полагает, что Ка-
тар в итоге вряд ли станет полноцен-
ным посредником в урегулировании 
украинского конфликта, хотя он вно-
сит серьёзный вклад в решение гума-
нитарных вопросов между сторона-
ми конфликта.

— Несмотря на то что отношения 
сейчас нормализованы и наши стра-
ны достаточно часто проводят те или 
иные мероприятия, укрепляют двусто-
ронние отношения в различных аспек-
тах, Катар всё равно считается одним 
из главных союзников США на Ближ-
нем Востоке, — пояснил «Известиям» 
президент Центра ближневосточных 
исследований, руководитель Центра 
образования и сотрудничества ИВ РАН 
Мурад Садыгзаде. — Сегодня мы видим 
определённый поворот к диверсифи-
кации своих внешних связей с Росси-
ей и Китаем, но в целом Катар всё ещё 
воспринимается как страна, которая 
ближе к западной орбите.

По его словам, Москва может ис-
пользовать «Орешник» для ударов 
по объектам военной промышленно-
сти. Генштаб и Минобороны РФ сейчас 
подбирают цели для поражения этой 
системой на территории Украины. Ими 
могут стать и центры принятия реше-
ний в Киеве. Кроме того, Путин пообе-
щал, что в РФ появятся и другие новые 
ракетные комплексы.

— Что касается производства соот-
ветствующих ракетных систем, соот-
ветствующей техники, в России оно 
в десять раз больше, чем совокупное 
производство всех стран НАТО вме-
сте взятых. В следующем году это про-
изводство будет увеличено ещё на 25–
30%, — рассказал российский лидер.

На фоне эскалации и обмена ра-
кетными ударами ожидаемо заметно 
упал рубль. Так, Банк России установил 
на 29 ноября официальный курс доллара 
на уровне 109,57 рубля, что выше преды-
дущего показателя на 1 рубль 57 копеек. 
Евро вырос на 3,05 рубля — до 116,14 ру-
бля. В Минэкономразвития объяснили 
это ростом инфляции. Впрочем, Влади-
мир Путин заверил, что ситуация нахо-
дится под контролем. «Что касается кур-
са рубля, это... связано и с платежами 
в бюджет, и с ценами на нефть. Тут очень 
много факторов сезонного характера», — 
пояснил глава государства.

По словам российского президента, 
в связи с появлением новых систем во-
оружения отношение Москвы к урегу-
лированию ситуации на Украине не ме-
няется. Владимир Путин подчеркнул: 
Россия по-прежнему готова к перего-
ворному процессу, но на тех условиях, 
которые он изложил на встрече с ру-
ководством МИДа в июне этого года. 
Среди них — вывод украинских воен-
ных из Донбасса и Новороссии и отказ 
Киева от вступления в НАТО.

Более того, Владимир Путин зая-
вил, что у РФ продолжаются контакты 

со многими странами, с которыми «очень 
сложные отношения», Москва также от-
крыта для разговора с лидерами Запа-
да. Так, 15 ноября президент пообщался 
с канцлером Германии Олафом Шоль-
цем — это первый разговор с главой ФРГ 
за два года. Российский лидер выразил 
надежду, что деградация отношений 
с европейскими партнёрами пройдёт. 
Однако он указал на слишком сильное 
влияние на Брюссель Вашингтона.

— Это же на глазах у всего мира про-
исходит. Просто мне кажется, эту Евро-
пу опустили ниже плинтуса, она пере-
стала существовать как независимый 
политический суверенный центр ми-
ровой политики. Под дудку американ-
цев пляшет польку-бабочку только 
так, по первому свистку, даже в ущерб 
себе, — сказал президент.

Он выразил надежду на то, что в Ев-
ропе возобладает курс на развитие от-
ношений с Россией собственных на-
родов. «Мы никогда, я в том числе, 
не отказывались и не отказываемся 
от контактов в будущем. Если желание 
у кого-то есть, пожалуйста, мы откры-
ты», — подчеркнул президент.

Путин коснулся и фигуры Дональда 
Трампа, который неоднократно обещал 
разрешить украинский конфликт, при-
чём буквально за сутки. Он заметил, что 
в его отношении применялись абсолют-
но нецивилизованные средства борь-
бы — вплоть до попытки убийства, при-
чём неоднократно.

— До прихода Трампа ещё два месяца, 
и, наверное, сейчас едва ли какие-то за-
явления или действия с российской 
стороны могут повлиять на уходящую 
администрацию Джо Байдена. Курс 
на максимальную поддержку Киева, 
по всей видимости, сохранится, и это 
будет касаться как поставок вооруже-
ний, так и разрешения на их использо-
вание, — сказал «Известиям» научный 
руководитель РСМД Андрей Кортунов.

Имангали Тасмагамбетов заявил, что 
в повестке заседаний ОДКБ в Астане нет 
отдельного вопроса, касающегося уда-
ров по территории РФ, да и Россия пока 
не запрашивала помощь у организации. 
По мнению Богдана Безпалько, этот во-
прос поднимать и не будут.

— По Крымскому мосту били, раке-
тами по Крыму регулярно. И Россия 
вполне справлялась с этим, и наши во-
йска всё равно движутся вперёд. Скорее 
предмет обсуждения — это развитие ор-
ганизации, согласованность действий 
купирования возможных вызовов и так 
далее, — отметил он.

Путин заметил, что партнёры 
по ОДКБ вряд ли смогут помочь в такой 
ситуации. «Скорее всего, даже в этих ус-
ловиях мы в состоянии оказать им по-
сильную помощь, — заметил он. — А та-
ких ресурсов и запасов прочности у нас 
достаточно для наших союзников, если 
в этом будет необходимость».

На фоне применения дальнобойно-
го оружия Украина для западного ВПК 
и вовсе становится полигоном, где обка-
тываются уже выпускающиеся боевые 
системы, например те же РСЗО HIMARS, 
MLRS, американские ракетные систе-
мы, боеприпасы к ним самых новых ти-
пов, рассказал «Известиям» редактор 
портала MilitaryRussia Дмитрий Корнев.

— Самое свежее — это бомба GLSDB, — 
объяснил он. — Соединённые Штаты 
у себя на вооружение её ещё не приня-
ли. Боеприпас очень свежий, но на Укра-
ину он уже поставляется и применяет-
ся там. Понятное дело, что о его работе 
собирают информацию. То же самое от-
носится к небольшим дронам-камикад-
зе самых разных видов.

Применение европейских крыла-
тых ракет Storm Shadow/SCALP-EG — 
это тоже своего рода проверка того, 
как это всё работает в условиях ново-
го театра военных действий, резюми-
ровал эксперт.
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В новой серии
Путин предупредил о жёстком ответе на любую 
эскалацию — на заседании ОДКБ в Астане президент 
РФ рассказал о запуске производства «Орешника» и 
прокомментировал попытки новых атак со стороны Киева

Многое предстоит сде-
лать и в пострадавших 
районах на юге Ливана, 
хотя их жители уже на-
чинают возвращаться 
к прежней жизни
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Упал — вставай
Помогут ли меры Центробанка сдержать падение рубля

Евгений Грачев

П риостановка ЦБ ежедневных по-
купок валюты до конца года уже 

помогла стабилизировать ситуацию 
с курсом рубля, который в последние 
дни приближался к историческим ми-
нимумам. На торгах 28 ноября он окреп 
до 108 за доллар, однако в ближайшее 
время курс вряд ли снова опустится 
до двузначных цифр. Трудности с рас-
чётами за экспорт, геополитическое 
напряжение и дефицит валюты на вну-
треннем рынке давят на рубль, и этот 
негатив будет непросто отыграть. Ка-
кие ещё меры могут принять власти 
и будут ли они это делать — в матери-
але «Известий».

Тренд на стремительное ослабле-
ние рубля переломился 28 ноября — 
за день он усилился до 108 за доллар, 
114 за евро и 15 за юань, следует из дан-
ных TradingView.

При этом днём ранее рубль рух-
нул — основные валюты приблизились 
к историческим максимумам 2022 года, 
которые были связаны с началом спец-
операции РФ на Украине. 27 ноября на-
цвалюта достигла отметки 114,5 рубля 
за доллар, 120,5 за евро и 15,8 за юань.

Накануне вечером ЦБ принял реше-
ние до конца 2024 года прекратить за-
купки иностранной валюты на рынке, 
которые он проводит для зеркалиро-
вания регулярных операций Минфина 
(ведомство их проводит по бюджетно-
му правилу). В то же время регулятор 
продолжит продавать иностранные 
деньги в объёме 8,4 млрд рублей в день.

Меры ЦБ призваны повысить пред-
ложение валюты на внутреннем рын-
ке, что в конечном счёте должно сни-

зить её котировки и стабилизировать 
ситуацию с рублём.

Действия Банка России могут снять 
до трети спроса на иностранную валю-
ту в РФ и существенно снизить темпы 
падения рубля к доллару, полагает эко-
номист Андрей Бархота. Аналогичные 
меры уже принимались властями в на-
чале 2000-х годов, и тогда они довольно 
быстро дали эффект.

В некоторой степени меры ЦБ уже 
помогли стабилизировать ситуацию, 
отметил аналитик «Газпромбанк Ин-
вестиций» Давид Григорьев. Однако 
в конечном счёте предложение валюты 
в РФ зависит от ситуации с экспортом, 
который попал под удар из-за усложне-
ния трансграничных расчётов. Ситуа-

ция может разрешиться в ближайшие 
месяцы, но до тех пор справедливая 
цена рубля к доллару будет находиться 
не ниже 100, ожидает эксперт.

Введение санкций против банков 
(в частности, Газпромбанка) ещё боль-
ше усложнило репатриацию капитала 
и привело к ещё большему дефициту 
предложения валюты, что ведёт к ос-
лаблению рубля, уточнили в УК «Аль-
фа-Капитал». Это значит, что компа-
нии-экспортёры накапливают валюту 
за пределами России, а курс внутри РФ 
определяется по «усечённому рынку».

Если эффект от действий ЦБ на валют-
ном рынке будет недостаточным, не ис-
ключено возвращение более строгого ре-
жима обязательной продажи валютной 
выручки для усиления спроса на рубль, 
считает Андрей Бархота. Весной 2022 года 
экспортёров обязали продавать не ме-
нее 90% заработанных от продажи сырья 
и товаров средств на внутреннем рынке, 
но с тех пор норматив снизился до 25%.

Однако этот шаг маловероятен — 
сейчас он был бы не так эффективен, от-
метила аналитик фондового рынка УК 
«Альфа-Капитал» Алина Попцова. Она 
пояснила: в условиях новых санкций 
экспортёрам намного сложнее возвра-
щать валюту в РФ как раз из-за проблем 
с трансграничными платежами, так что 
эта мера может только усугубить их по-
ложение.

Для стабилизации рубля ЦБ может 
ввести новые ограничения на вывод ка-
питала из страны, уточнила Алина Поп-
цова. Например, дополнительно ограни-
чить лимит переводов за рубеж (сейчас 
он составляет $1 млн), чтобы сдержать 
спрос на валюту со стороны друже-
ственных иностранных банков.

Также более реалистична временная 
приостановка продажи валюты из Фон-
да национального благосостояния, до-
бавили в УК «Альфа-Капитал». Сейчас 
Минфин выкупает с рынка иностран-
ную валюту и золото на сумму 3,1 млрд 
рублей в день, что негативно влияет 
на курс рубля.

Кроме того, слабый рубль выгоден 
для экспорта, а значит и для доходов 
бюджета — и власти этого не скрыва-
ют. Чем больше зарабатывают компа-
нии в рублёвом эквиваленте — тем боль-
ше налогов они уплатят.

— Я не говорю, курс хороший или 
плохой. Я просто говорю, что сегод-
ня курс для экспортёров очень и очень 
даже способствующий экспорту, — за-
явил министр финансов Антон Силуа-
нов 26 ноября на пленарном заседании 
IX Международного форума Финансо-
вого университета.

Ослабление курса не связано с фун-
даментальными факторами — торговый 
баланс сейчас достаточно крепкий, зая-
вил 27 ноября министр экономического 
развития РФ Максим Решетников. По его 
словам, сейчас на валютном рынке при-
сутствует избыточная эмоциональная 
составляющая, но после повышенной 
волатильности курс стабилизируется.

Судя по всему, рынок накануне по-
просту столкнулся с паникой — об этом 
говорит сильное, но временное падение 
курса рубля, отметил эксперт по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» Ми-
хаил Зельцер.

Двойное но
A А по новым правилам с 1 де-

кабря это станет ещё слож-
нее. Придётся выстраивать новые ло-
гистические цепочки, что, вероятно, 
приведёт к подорожанию конечного 
товара, сообщил Разумовский.

Экспортный контроль КНР рас-
пространяется не только на Россию, 
но и на другие страны, пояснил вице-
президент Национального координаци-
онного центра международного делово-
го сотрудничества (НКЦ), заместитель 
директора ИКСА РАН Павел Кузнецов. 
По его словам, в перечень товаров двой-
ного назначения входят предметы, тех-
нологии и услуги, которые могут иметь 
и гражданское, и военное применение.

Он уточнил: к ним также относятся 
товары и даже данные, которые можно 
использовать в разработке или произ-
водстве оружия массового уничтоже-
ния и средств его доставки. Но теперь 
экспортёр помимо специальной лицен-
зии должен представить информацию 
о конечном получателе товара.

Ситуация с 1 декабря может ухуд-
шиться, допускает и гендиректор АО 
«Первая Группа» Алексей Порошин.

«Известия» спросили российские 
банки, а также ЦБ РФ и КНР о том, от-
мечают ли там ужесточения и как ситу-
ация изменится с 1 декабря из-за новых 
правил экспортного контроля в Китае.

По новым правилам с китайских ком-
паний, которые будут экспортировать 
продукцию двойного назначения в Рос-
сию, будут взимать налог 25%, рассказа-
ла Екатерина Кизевич из Atvira. В офи-
циальных релизах китайской стороны 
об этом нет информации.

Контрагентам из КНР придётся либо 
закладывать налог в цену продукции, 
либо отгружать её через третьи стра-
ны, а оттуда в РФ, отметила эксперт. 
Но в других государствах предусмо-
трены свои налоги. Кроме того, увели-
чивается стоимость логистики.

Привезти IT-оборудование всё ещё 
будет возможно, но для этого придётся 
использовать услуги нескольких аген-
тов и доставлять его через третьи стра-
ны, подтвердил Алексей Разумовский. 
В то же время в таких условиях всё боль-
ше будет развиваться импортозамеще-

ние, потому что лучше инвестировать 
в своё производство, чем переплачивать 
при доставке, считает эксперт.

Новые правила могут выглядеть 
как подтверждение того факта, что 
США смогли повлиять на Китай и те-
перь экспорт в РФ важной для нас про-
дукции значительно усложнится, если 
не остановится, отметил Павел Кузне-
цов из НКЦ. Однако, по его словам, это 
не совсем так. В КНР этим актом лишь 
подтвердили Штатам, что препятству-
ют неправомерному использованию 
чувствительных технологий и матери-
алов в немирных целях.

При этом любая зарубежная компа-
ния, которая захочет купить продукцию 
двойного назначения, должна будет 
представить отчёт. В нём необходимо 
подробно описать назначение товара, 
будущие тенденции продаж и оценку 
рисков безопасности. При этом требует-
ся большое количество документации, 
подтверждающей, что такая продукция 
не будет использоваться в военных це-
лях, объяснил эксперт. Он подчеркнул: 
по сути, правила, принятые под давле-
нием США, позволяют Пекину управ-
лять поставками и в эту страну.

В то же время российские и китай-
ские компании уже давно вырабатыва-
ют механизмы взаимодействия, кото-
рые позволяют продолжать торговлю, 
напомнил Павел Кузнецов. Самыми 
сложными точками, как и раньше, бу-

дут платежи и таможня: там достаточно 
строгая отчётность и фиксация сделок.

Проблемы с расчётами начались 
в конце декабря 2023-го. Это обуслов-
лено 12-м пакетом санкций. На фоне ри-
ска вторичных мер Китай, Турция и ОАЭ 
стали ограничивать расчёты с Россией.

С января сразу несколько кредитных 
организаций в КНР перестало прини-
мать и трансакции в юанях. Среди них 
Ping An Bank и Bank of Ningbo. В марте 
к ним добавились ICBC, China Citic Bank, 
Industrial Bank, а также Bank of Taizhou, 
писали ранее «Известия». Летом поя-
вились кейсы, когда китайские постав-
щики просили вывозить товар в Рос-
сию через третьи страны. В основном 
это связано с категориями, попавшими 
в стоп-лист, в том числе с электроникой.

Однако иностранные партнёры за-
интересованы в сохранении товарообо-
рота с РФ, уверен основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тараповский. 
Поэтому сейчас активно развивается 
оплата через филиалы в других странах. 
Новые правила приведут к тому, что то-
вары пойдут по параллельному импорту.

Сейчас деньги также можно доста-
вить с помощью криптовалют, расска-
зал Алексей Порошин. И наше госу-
дарство собирается тестировать этот 
инструмент. До конца года планирует-
ся запустить экспериментально-право-
вой режим по трансграничным плате-
жам с цифровыми валютами.

Экономика и бизнес

Распродажная подготовка
Доля покупок в рассрочку в «Чёрную пятницу» достигает трети

Валерий Кодачигов, Евгения Перцева

Доля покупок в рассрочку и в кредит 
в распродажу «Чёрная пятница» до-

стигает трети. Россияне стали чаще при-
обретать скидочные товары в долг, рас-
сказали «Известиям» в банках и рознице. 
На фоне роста курсов валют и ставки ЦБ 
люди фиксируют цену дисконтных то-
варов, считают эксперты. В перспективе 
даже с учётом процентов такие покупки 
могут оказаться более выгодными, чем 
отложенные на потом. В итоге это ещё 
больше разгоняет инфляцию и застав-
ляет ЦБ снова поднимать ставку, пола-
гают они.

В ходе предновогодних распродаж — 
их пик приходится на «Чёрную пятни-
цу», которая в этом году выпала на 29 но-
ября, — россияне всё чаще приобретают 
товары в кредит, рассрочку или исполь-
зуя оплату товаров частями. Об этом 
«Известиям» рассказали банкиры и ри-
тейлеры. Так, управляющий директор 
Совкомбанка Александр Дворский 
фиксирует всплеск покупок в рассроч-
ку в ноябре.

— По традиции это месяц максималь-
ных скидок в магазинах и высоких трат 
клиентов. Если сравнивать с периодом 
до «Чёрной пятницы», в ноябре наблю-
даем увеличение трат клиентов на 14%, 
рост оборота по картам рассрочки 
на 22%, — рассказал он «Известиям».

За неполный месяц в финорганиза-
ции увидели прирост числа клиентов, 
которые воспользовались рассрочкой, 
на 31%, а также более чем двукратный 
рост количества и частоты покупок та-
ким способом. Прирост в тратах кли-
ентов составил 9% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года, 
говорит Александр Дворский.

В Почта банке зафиксирован не-
значительный рост количества заявок 
на кредиты в первой декаде ноября, со-
общили «Известиям» в кредитной ор-
ганизации. Это связано с увеличением 
потребительской активности в преддве-
рии сезона распродаж, отметили в банке.

Помимо традиционных кредитов 
и рассрочки российские ритейлеры ис-

пользуют формат отложенного плате-
жа BNPL (Buy Now, Pay Later — «покупай 
сейчас, плати потом»). Это опция, кото-
рая позволяет оплатить товар долями: 
клиент оплачивает сразу только часть 
стоимости, зачастую это 25%, а осталь-
ные 75% выплачиваются в течение ко-
роткого периода, как правило, это че-
тыре–шесть месяцев.

— Клиенты объединённой розничной 
сети «МегаФона» и Yota чаще всего ча-
стями оплачивают смартфоны — на них 
приходится почти треть всех покупок 
по BNPL. При этом годом ранее показа-
тель был равен 22%. Доля оплат частями 
аксессуаров к смартфонам составля-
ет 21% против 18% годом ранее, — рас-
сказал «Известиям» представитель опе-
ратора.

В ноябре 2024-го рост продаж с ис-
пользованием кредитных инструментов 
составил 18% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, рассказа-
ли «Известиям» в «Холодильник.ру». Это 
свидетельствует о растущей популяр-
ности заёмных средств среди покупа-
телей, считают в компании.

В «Связь.ON» наблюдают рост поку-
пок в кредит, и в целом компания ожи-
дает, что будет увеличиваться спрос 

на использование различных финтех-
инструментов.

В 2024 году в неделю «Чёрной пят-
ницы» за 25 и 26 ноября клиенты Свое-
го банка с кредитными картами купили 
товаров и услуг на 4% больше (в 2023-м 
прирост составлял 2%), сообщил «Изве-
стиям» заместитель директора депар-
тамента развития розничного бизнеса 
АО «Свой банк» Вадим Шамин.

— Поэтому полагаем, что основные по-
купки у клиентов ещё впереди. Они при-
ходятся в основном на четверг, пятницу 
и субботу. Мы ожидаем, что наши кли-
енты непосредственно в день «Чёрной 
пятницы» потратят в полтора раза боль-
ше, чем в другие пятницы ноября. Так, 
в 2023 году в этот день распродажи кли-
енты потратили на 45% больше средств, — 
заявил он «Известиям».

Правда, рост интереса к покупкам 
в долг ощущают не все участники рынка. 
МТС во второй половине ноября не фик-
сирует увеличения количества поку-
пок с помощью кредитных инструмен-
тов, сообщили «Известиям» в компании.

Участники рынка отмечают: в ос-
новном в рассрочку и в кредит покупа-
ют электронику и бытовую технику. Так, 
продажи игровых консолей увеличи-
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A — Наша договорённость за-
ключается в том, что мы вы-

делим несколько позиций товаров для 
поддержки социально незащищённых 
слоёв населения — пенсионеров, мало-
обеспеченных граждан и т.д. Это будет 
молоко в недорогой упаковке, жирно-
стью 2,5%, на которое снижение цен 
составит порядка 10%, и масло кре-
стьянское 72-процентной жирности, 
снижение по нему на 7–10%. Кроме 
того, мы просим, чтобы свою нацен-
ку примерно на 5% снизили сети, — 
рассказал «Известиям» генеральный 
директор «Молвеста» (один из круп-
нейших переработчиков молока) Ана-
толий Лосев.

По его словам, пока такое решение 
о снижении цен по этим товарам приня-
то до конца года. Будет ли оно продлено, 
зависит от развития экономической си-
туации в начале 2025-го.

Как сообщили «Известиям» в ФАС, 
служба уже ведёт работу по стабилиза-
ции цен и ограничению торговой нацен-
ки на социально значимые продоволь-
ственные товары.

— Большинство сетей группы ком-
паний X5 («Пятёрочка», «Перекрёсток», 
«Слата», «Красный Яр», «Виктория», 
«Покупочка», интернет-гипермаркет 
«Впрок»), а также «Ашан», «Атак», «Маг-
нит» и «Дикси» поддержали предло-
жение ФАС, сообщив, что готовы рас-

ширить перечень товарных позиций 
с наценкой, ограниченной на уровне 
до 5–10%, — пояснили в службе.

Также там отметили, что в торго-
вых сетях X5 дополнительные огра-
ничения действуют с 1 ноября 2024-го 
по 28 февраля 2025 года в 68 регионах. 
Если ранее наценки были ограничены 
на 277 товарных позиций в 17 категори-
ях продовольственных товаров, то те-
перь перечень расширен до 387 пози-
ций и 29 категорий.

Крыночные 
отношения
Производители и торговля договорились 
снизить цены на молоко и масло
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« В БОЛЬШИНСТВЕ МАГАЗИНОВ ТОВАРЫ С ОГРАНИЧЕН-
НЫМИ НАЦЕНКАМИ БУДУТ ОТМЕЧЕНЫ СПЕЦИАЛЬ-
НЫМИ ЦЕННИКАМИ. ПРИ ЭТОМ СЕТИ ОГРАНИЧИВА-

ЮТ НАЦЕНКИ НЕ ТОЛЬКО НА СОБСТВЕННЫЕ ТОРГОВЫЕ МАРКИ, 
НО И НА РЯД РАСПРОСТРАНЁННЫХ БРЕНДОВ, ПОЛЬЗУЮЩИХСЯ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИМ СПРОСОМ
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Выбор вместо
ЦБ открывает голосование за символы для новой тысячной купюры

Анна Каледина

С тарт народного голосования по вы-
бору объектов для оборотной сто-

роны модернизированной купюры 
в 1000 рублей анонсировал Центро-
банк. В шорт-лист вошли 25 символов 
Приволжского округа. «Банкнотный» 
плебисцит начнётся в 10 утра 29 ноября 
и продлится до 12 декабря, когда и под-
ведут итоги. «Известия» также запуска-
ют очередной этап нашего проекта «Но-
вые банкноты» — впервые его провели 
в 2021 году, когда выбирали достопри-
мечательности для 5000 и 1000. Уже 
28 ноября мы открыли в соцсетях голо-
сование, которое продлится до 5 декаб-
ря. Как показали результаты предыду-
щих опросов, выбор читателей оказался 
весьма провидческим. В этот раз после 
нескольких часов голосования среди 
объектов лидирует музейно-выставоч-
ный центр «Самара космическая».

Судьба у обновлённой тысячной ку-
пюры выдалась нелёгкая. Осенью про-
шлого года её торжественно презен-
товал ЦБ, а через пару дней отозвал, 
поскольку изображение на оборотной 
стороне вызвало большой обществен-
ный резонанс. На бывшей христианской 
церкви, находящейся на территории Ка-
занского кремля, не было креста, а му-
сульманскую башню венчал полумесяц.

Почти год ушло у регулятора на раз-
мышления, в ходе которых он пришёл 
к выводу, что нужно не корректировать 
уже имеющееся изображение на обо-
ротной стороне 1000 рублей, а, как от-
метила глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина, сделать шаг назад и раз-
работать дизайн заново. Поскольку, 
пояснила она, символы должны объ-
единять, а не вызывать споры. Также 
из-за неоднозначной реакции в обще-
стве на предыдущий дизайн, что при-
знала председатель ЦБ, решили от-
казаться от изображения на купюрах 
культовых сооружений.

Интересно, что год назад, после того 
как Центробанк отозвал обновлён-
ную купюру из обращения, «Известия» 
провели голосование в рамках проек-
та «Новые банкноты» о том, каким чи-
татели видят выход из сложившейся 

ситуации. Самым распространённым 
ответом, выбранным подавляющим 
большинством (свыше 60%) участни-
ков опроса, было — избегать изображе-
ний культовых сооружений на купюрах.

Также сейчас ЦБ при выборе объ-
ектов для оборотной стороны модер-
низированной тысячи решил прибег-
нуть к народному голосованию (по этой 
же схеме планируется работать и над 
оставшимися тремя купюрами, кото-
рые намечены к модернизации, — но-
миналом 500, 50 и 10 рублей).

28 ноября регулятор на заседании 
Консультативного совета по банкнотам 
представил 25 символов Приволжского 
округа, которые вошли в шорт-лист для 
народного голосования. Их выбрали 
из 40 объектов, предложенных участ-
никами экспертных групп по Приволж-
скому округу.

Среди представленных на голосо-
вание символов: памятник Салавату 
Юлаеву в Уфе, здание Вятского худо-
жественного музея в Кирове, главный 
корпус Казанского федерального уни-
верситета, Жигулёвская ГЭС на Волге 
в Самарской области, музейно-выста-
вочный центр «Самара космическая», 
Монумент Матери-Покровительнице 
в Чебоксарах, Монумент Славы в Са-

маре, Музей истории Оренбурга, не-
сколько музеев-усадеб, которые свя-
заны с Пушкиным, Чайковским, Центр 
семьи в Казани и т.д.

Во время заседания Консультатив-
ного совета его участники выдвигали 
предложение сократить список для го-
лосования, поскольку многие объекты 
вызывали у них сомнения. Например, 
несколько типичных усадеб, которые 
лишены узнаваемости. Даже знамени-
тая в Болдино, которая навсегда связа-
на с именем великого Александра Сер-
геевича Пушкина, мало чем отличается 
от множества других по всей стране. 
Также критика звучала и в адрес, мягко 
говоря, не слишком выдающихся в ар-
хитектурном плане объектов. Но точку 
в спорах поставила Эльвира Набиулли-
на, которая предложила всё-таки окон-
чательный выбор сделать гражданам.

Голосование начнётся в 10.00 29 нояб-
ря и закончится 12 декабря, когда и бу-
дут подведены итоги. Выбрать можно 
только один объект (это отследят по IP-
адресу). Но это не значит, что на оборот-
ной стороне купюры будет красоваться 
один символ. Как пояснил зампред ЦБ 
Сергей Белов, в основном используют-
ся три группы изображений: первого 
плана, для которых объекты должны 

быть узнаваемы и задавать тему, вто-
рого плана (поддерживают основную 
тему, дополняют её и создают общий 
фон) и третьего (микроузоры, микро-
рисунки). Итоговый дизайн банкнот 
утвердит совет директоров Банка Рос-
сии, цель по срокам презентации новой 
банкноты — вторая половина 2025 года, 
сообщил Сергей Белов.

«Известия» спросили трёх участни-
ков заседания о том, на какой объект 
выпал бы их выбор. Они заявили, что 
самый очевидный — памятник Салава-
ту Юлаеву в Уфе.

— При всей моей любви к архитектуре 
по совокупности я бы выбрал памятник 
Салавату Юлаеву, — сказал профессор 
кафедры коммуникативного дизайна 
Российского государственного художе-
ственно-промышленного университе-
та им. С.Г. Строганова Дмитрий Морд-
винцев.

По совокупности — это узнавае-
мость, историческая ценность, худо-
жественность изображения. Профессор 
Строгановки также выделил Саратов-
скую консерваторию и Музей истории 
в Оренбурге.

А фотограф Владимир Клавихо-Те-
лепнев, который также лидерство отдал 
памятнику Салавату Юлаеву, отметил 
красоту и русский стиль здания Са-
марского академического театра име-
ни Горького. Поддержавший коллег ру-
ководитель Школы дизайна НИУ ВШЭ 
Арсений Мещеряков всё же посовето-
вал подумать о том, чтобы использо-
вать для оборотной стороны тысячной 
купюры образ А.С. Пушкина. Конечно, 
музей-усадьба Болдино достаточно ти-
пичная. Но, как считает представитель 
Вышки, можно было бы сделать коллаж 
с лицом великого поэта.

«Известия» не стали дожидаться на-
чала официального голосования и запу-
стили своё, альтернативное для наших 
читателей уже 28 ноября, как только по-
явился шорт-лист с символами. Опрос 
будет проходить до 5 декабря вклю-
чительно в соцсетях нашего издания. 
По итогам нескольких часов голосова-
ния в четверг среди читателей «Изве-
стий» пока лидирует музейно-выста-
вочный центр «Самара космическая».

Экономика и бизнес

Направить в ссылку
Компании по кибербезопасности назвали топ уязвимостей логистов

Валерия Мишина, Яна Штурма 

П рограммное обеспечение стало 
главной уязвимостью российских 

логистических компаний при атаках 
преступников в 2024 году, сообщили 
«Известиям» в компаниях по кибербе-
зопасности. Одним из самых распро-
странённых слабых мест стала небезо-
пасная прямая ссылка на объект. Кроме 
того, хакеры активно использовали ал-
горитмы использования СМС при реги-
страции, авторизации или восстанов-
лении пароля, рассылая тысячи таких 
запросов. В итоге логисты теряли су-
щественные средства на оплату связи. 
О том, как мошенники совершают на-
лёты на компании и оставляют тыся-
чи россиян без посылок, — в материа-
ле «Известий».

Самое проблемное место в инфор-
мационной безопасности логистиче-
ских компаний — специализированное 
программное обеспечение, сообщили 
«Известиям» эксперты компании «Ней-
роинформ» (специализируется на ана-
лизе и оценке киберрисков).

— Эти причины составляют 38% от об-
щего количества уязвимостей в этой 
сфере в третьем квартале 2024 года, — 
рассказали аналитики. — Обычно ком-

пании пишут такое ПО самостоятельно, 
и в нём довольно часто присутствуют 
критические уязвимости.

Так, за первые три квартала это-
го года одним из самых распростра-
нённых слабых мест стала небезопас-
ная прямая ссылка на объект (IDOR, 
Insecure Direct Object Reference). Это 
ссылка, которая содержит, например, 
конкретный номер товара или лич-
ного кабинета пользователя. Меняя 
её элементы, можно войти на иные, ка-
залось бы, закрытые для «входа с ули-
цы» страницы и получить скрытую ин-
формацию.

— С помощью такой ссылки можно 
просматривать чужие заказы с пер-
сональными данными клиентов (ФИО, 
номер телефона, адрес доставки). 
В данном случае злоумышленники под-
бирают идентификатор заказа и видят 
всю информацию по нему без автори-
зации, — пояснили специалисты.

Ещё около трети (26%) уязвимостей 
логистов — это недостатки алгоритмов 
защиты в использовании СМС при ре-
гистрации, авторизации или восста-
новлении пароля. Киберпреступники 
с помощью скрипта вводят чужие но-
мера телефонов, система рассылает ты-
сячи СМС — и тратит деньги компании.

Свою роль в этом году играют и сла-
бые требования к сложности паролей 
в программном обеспечении, которое 
используется для работы с партнёра-
ми или подрядчиками. Эта проблема 
составляет 14% от общего количества 
взломов. В 75% случаев в этих сервисах 
не было установлено защиты от пере-
бора паролей, и можно было получить 
доступ ко всем заказам компаний, вы-
грузить список курьеров с номерами 
телефонов, марками и номерами ма-
шин, а также адресами доставок и спи-
сками товаров.

— К сожалению, хакеры довольно 
успешно используют различные уязви-
мости. Чтобы снизить уровень угрозы, 
необходимо внедрять проверку кода 
на постоянной основе и проводить обу-
чение программистов основам инфор-
мационной безопасности, — отметил 
генеральный директор компании «Ней-
роинформ» Александр Дмитриев. — И, 
конечно, проверять свою инфраструк-
туру на уязвимости минимум раз в год.

На сайтах большинства логисти-
ческих компаний предусмотрен вход 
в личный кабинет по логину и паролю, 
и потому для этого сегмента характер-
ны ботовые атаки по типу credential 
stuffing, то есть когда хакеры приме-

няют реальные учётные данные, похи-
щенные на другом ресурсе.

— И в этом случае киберпреступни-
ки пытаются получить доступ к акка-
унтам клиентов конкретной компа-
нии путём автоматического перебора 
и подстановки данных, необходимых 
для входа в систему, — рассказал «Из-
вестиям» директор по продуктам 
Servicepipe Михаил Хлебунов. — Дела-
ется это с помощью ботов. Поскольку 
очень многие люди вводят одинаковые 
логины и пароли, при отсутствии двух-
факторной аутентификации атаки мо-
гут быть результативными.

Он подтвердил: если на сайте ло-
гистической компании используется 
двухфакторная аутентификация, по-
добная ботовая активность кратно 
увеличивает количество направляе-
мых СМС и, соответственно, расходы 
на связь.

Музейно-выставочный центр «Самара космическая» (Самара, Самарская область)

Памятник Салавату Юлаеву  
(Уфа, Республика Башкортостан)

Скоростной пассажирский теплоход 
на подводных крыльях «Метеор»

Центр семьи «Казан»  
(Казань, Республика Татарстан)

Жигулёвская ГЭС на реке Волге  
(Жигулёвск, Самарская область)

лись на 44% по сравнению с прошлым го-
дом, что во многом связано с выходом 
PlayStation 5 Pro, предзаказы на которую 
превзошли прогнозы в 3,2 раза, расска-
зали «Известиям» в «М.Видео — Эльдо-
радо». Высокие показатели демонстри-
руют встраиваемая бытовая техника 
и плиты — их продажи увеличились 
до 43% по сравнению с прошлым годом: 
среди самых популярных брендов выде-
ляются Haier, LG, Beko и Indesit.

— В сегменте смартфонов наибольший 
прирост в период «Чёрной пятницы» про-
демонстрировали iPhone — их продажи 
выросли на 24,5% по сравнению с про-
шлым годом. Большим спросом пользу-
ется новая серия iPhone 16. Чаще всего 
пользователи выбирают обычный iPhone 
16, а также версии iPhone 16 Pro и iPhone 16 
Pro Max на 256 Гб, — говорят в компании.

В «Чёрную пятницу» особенно высо-
ким спросом пользовались также това-
ры из ключевых категорий: наиболее 
заметный рост продаж был отмечен 
в сегментах холодильников, стираль-
ных машин, телевизоров и встроенной 
техники, отмечают в «Холодильник.ру». 
Эти категории традиционно привлекают 
внимание покупателей в период распро-
даж благодаря значительным скидкам 
и акциям, говорят в компании.

На распродаже, стартовавшей 
на «Авито» с 8 ноября, скидки доходят 
до 90%, утверждает представитель тор-
говой площадки. За три недели количе-
ство сделок в рамках одной из марке-
тинговых акций выросло в три-четыре 
раза относительно показателей анало-

гичных кампаний в прошлом году. Са-
мой востребованной стала категория 
«лайфстайл», доля продаж составила 53% 
от всех сделок на распродаже. Самыми 
популярными здесь стали одежда (40%), 
товары для детей (3%), спорта (3%), пере-
числили в «Авито».

По сравнению с октябрём самой бы-
строрастущей категорией на Wildberries 
в период ноябрьских распродаж стали 
товары для праздника (+78% по шту-
кам и 115% по сумме продаж). Помимо 
этого значительную динамику пока-
зали продажи товаров для декора ин-
терьера (25 и 26%), категория «освеще-
ние» (24 и 22%), игровые консоли и игры 
к ним (16 и 36%), предметы для рукоде-
лия (15 и 16%), игрушки (15 и 24%), про-
дукты (14 и 13%) и ювелирные украше-
ния (13 и 8%), отметили в маркетплейсе.

По сравнению с периодом ноябрь-
ских распродаж прошлого года по сум-
ме продаж больше всего выросли покуп-
ки на «Wildberries Цифровой».

— Средний рост по топ-30 категориям 
с прошлого года составил 94% по сумме 
продаж и 67% по количеству реализо-
ванных товаров, — сообщили предста-
вители платформы.

В этом году в неделю «Чёрной пятни-
цы» — с 22 по 28 ноября — покупатели «Ян-
декс Маркета» чаще всего приобретали 
бытовую технику — спрос на эти товары 
в этот период вырос в 3,3 раза по срав-
нению с аналогичным периодом годом 
ранее, сказал его представитель. По его 
словам, в топ популярных категорий 
также вошли электроника и автотова-
ры (рост в два раза), одежда, обувь и ак-
сессуары, в том числе для празднования 
Нового года (рост на 26%).

— В этом году «одежда» стала самой 
быстрорастущей категорией на Ozon — 
по итогам третьего квартала спрос вы-
рос в два раза год к году. Во время рас-
продажи чаще всего покупают женскую, 
мужскую, а также верхнюю одежду — 
куртки, дублёнки и шубы, — отметили 
в пресс-службе компании.

— Срок принятия таких обязательств 
в сетях «Ашан» и «Атак» в 49 регионах 
страны составляет три месяца с возмож-
ностью продления. Ранее ограничения 
распространялись на 166 товарных по-
зиций в 26 категориях товаров, теперь 
количество позиций расширено до 208, 
а категорий — до 31, — уточнили в ФАС.

В торговой сети «Магнит» ранее обя-
зательства распространялись на 278 то-
варных позиций в 26 категориях продо-
вольственных товаров в 68 регионах. 
После предложения антимонополь-
ного ведомства перечень товаров 
с ограниченной наценкой расширен 
до 448 позиций в 30 категориях. Дополни-
тельные ограничения будут действовать 
с 1 декаб ря 2024-го до 1 апреля 2025 года.

Сеть «Дикси» приняла на себя допол-
нительные обязательства на аналогич-
ный срок. При этом перечень товаров 
расширен с 70 позиций в 21 категории 

до 110 позиций в 29 категориях во всех 
регионах присутствия торговой сети.

— В большинстве магазинов това-
ры с ограниченными наценками будут 
отмечены специальными ценниками. 
При этом сети ограничивают наценки 
не только на собственные торговые мар-
ки, но и на ряд распространённых брен-
дов, пользующихся потребительским 
спросом, — отметили в антимонополь-
ном органе.

При этом, как сообщили в ФАС, «Ме-
тро», «Лента», «Мария Ра» и «Монетка» на-
правили информацию о том, что не счи-
тают нужным принимать добровольные 
обязательства по ограничению торго-
вой наценки на социально значимые 
продовольственные товары.

В X5 Group «Известиям» подтверди-
ли переговоры с крупнейшими игрока-
ми молочного рынка на предмет сдер-
живания цен на молочную продукцию.
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Врачебный прочерк
В Челябинске два года не могут раскрыть смерть младенца

Яна Штурма, Юлия Соколова, 
Дареджан Верста

Родители умершего в Челябинске но-
ворождённого уже два года доби-

ваются полного расследования об-
стоятельств его смерти. В мае 2024-го 
произвели эксгумацию — и судебно-ме-
дицинская экспертиза обнаружила, что 
из его тела изъяты внутренние органы. 
Вместо них тело мальчика было наби-
то ветошью. СК по Челябинской области 
возбудил дело по факту смерти ребён-
ка в декабре 2022 года, через два меся-
ца после его гибели, — сначала по статье 
о причинении смерти по неосторожно-
сти, переквалифицировав впоследствии 
на халатность. Отец ребёнка обратился 
в прокуратуру, требуя выяснить роль вра-
чей в этом деле.

Отец умершего в больнице Челя-
бинска мальчика Дмитрий Ершов по-
сле повторной судебно-медицинской 
экспертизы намерен добиться выясне-
ния подробных причин его гибели — для 
этого он обратился в Генпрокуратуру. 
Как рассказал мужчина «Известиям», 
ему пообещали, что проведут провер-
ку и возьмут дело под контроль.

Расследование смерти новорождён-
ного в Челябинской больнице идёт уже 
два года. Мальчик родился в конце сен-
тября 2022-го, как утверждают его ро-
дители, недоношенным, но полностью 
здоровым. Но спустя две недели ребё-
нок скончался.

— Беременность была долгождан-
ной, — рассказала «Известиям» Елена 
Ершова. — Мы были счастливы. Бере-
менность протекала хорошо, проблем 
не было. Принимала все препараты, де-
лала анализы, ничего не пропускала. 
Роды прошли быстро, воды были про-
зрачные. Ребёнок чувствовал себя хоро-

шо, заплакал громко. Осмотрели, у него 
всё было хорошо.

Однако через несколько часов после 
родов врачи сообщили матери, что со-
стояние ребёнка ухудшилось, его от-
правили на лечение, а женщину че-
рез некоторое время выписали домой. 
Врачи, по словам родителей, говорили 
им, что у мальчика якобы порок сердца, 
а также, возможно, синдром Дауна. Од-
нако документов, подтверждающих эти 
диагнозы, нет.

— Как потом выяснилось, нашему 
ребёнку сделали прививку от гепати-
та B без моего письменного разреше-
ния, — пояснила она. — Ему установили 
интубированную ИВЛ, разорвали оба 
лёгких. По рекомендации роддома пе-
релили кровь четвёртой группы, хотя 
у сына была третья.

После этого, рассказала мать, про-
изошёл отёк головного мозга, ребёнок 
впал в кому и примерно через две не-
дели умер.

— Про кому мы узнали только из ме-
дицинской карты нашего сына, — ска-
зала женщина.

В конце декабря 2022-го было воз-
буждено уголовное дело по статье 
о причинении смерти по неосторожно-
сти вследствие ненадлежащего испол-
нения лицом своих профессиональных 
обязанностей. После обращения роди-
телей к главе Следственного комите-
та дело переквалифицировали на ха-
латность.

Судебно-медицинская эксперти-
за после смерти ребёнка проводилась 
в судебно-экспертном центре СКР в Ека-
теринбурге, но родители крайне недо-
вольны тем, как велось следствие.

— Утеряны материалы уголовно-
го дела, аудиозаписи, которые под-
тверждают халатность медицинских 

работников в гибели нашего ребён-
ка, — рассказал отец. — При ознакомле-
нии с материалами мы обнаружили, что 
следователь не отправил их на экспер-
тизу, а также дополнительные вопро-
сы, поставленные нами перед экспер-
тами. Пропали материалы гистологии 
тканей трупа сына.

По словам мужчины, следователь 
уволился, на связь не выходит.

— Данными действиями следователь 
нанёс нам огромный ущерб, прикрывая 
медицинских работников, — сказал он.

Родители настояли на эксгумации 
тела их сына для проведения дополни-
тельной судебно-медицинской экспер-
тизы. Она состоялась в мае 2024 года.

— При повторном вскрытии обна-
ружилось, что все внутренние органы 
и головной мозг полностью отсутству-
ют, — пояснил Дмитрий Ершов. — Пато-
логоанатом утилизировал все органы 
и головной мозг, тем самым он скрыл 
составы преступлений медицинских 
работников. Мы составили заявление 
о преступлении и отвезли его в СУ СК 
по Челябинской области. Уголовное 
дело о смерти нашего сына пытаются 
всеми способами затянуть и закрыть.

В Следственном комитете «Изве-
стиям» сообщили, что уголовное дело 
по факту смерти малолетнего в одном 
из медицинских учреждений Челябин-
ска находится в производстве.

— Расследование по делу ведётся ин-
тенсивно, выполнен значительный объ-
ём необходимых следственных и про-
цессуальных действий, в том числе 
с учётом доводов, заявленных потер-
певшими, — рассказал следователь 
по ОВД 1-го отдела по расследованию 
особо важных дел СУ СК России по Че-
лябинской области Вячеслав Мишкин. — 
Проведён комплекс сложных судебных 
экспертиз, в том числе для оценки ка-
чества оказанной ребёнку медицин-
ской помощи, по результатам которых 
недостатков оказания медпомощи, по-
влёкших смерть малолетнего пациен-
та, не выявлено.

Для наиболее полного расследо-
вания, как указал представитель СК, 
по делу назначена повторная судебная 
экспертиза качества оказания медицин-
ской помощи, проводить её будут в экс-
пертном учреждении Москвы.

Безотказные люди
Как Блиновская находила зиц-председателей для своего бизнеса

Елена Балаян, Юлия Бобрышова

Т ри свидетеля по делу Елены Блинов-
ской, допрошенные 28 ноября судом, 

раскрыли финансовые схемы, по кото-
рым работал бизнес блогера. Две жен-
щины признались, что, по сути, вы-
полняли функции «зиц-председателя 
Фунта» — то есть были лишь номиналь-
ными руководителями фирм, через сче-
та которых проходили деньги от прода-
жи «марафонов желаний». Из показаний 
следует, что все данные своих цифровых 
подписей они передавали бухгалтерам 
четы Блиновских. Им же они пересылали 
и СМС-коды, которые приходили от бан-
ков для подтверждения денежных пере-
водов и платежей. Популярному блогеру, 
которая обвиняется в уходе от налогов, 
отмывании средств и неправомерном 
обороте средств платежей, может гро-
зить до десяти с половиной лет лишения 
свободы, полагают юристы.

Финансовые схемы бизнеса блоге-
ра Елены Блиновской строились на от-
крытии множества юридических лиц 
и назначении подставных директоров 
для этих организаций. Об этом на засе-
дании Савёловского райсуда Москвы 
по делу «королевы марафонов» заяви-
ли три свидетеля.

По мнению обвинения, это и являет-
ся признаком дробления бизнеса, кото-
рое использовала Блиновская для ухо-
да от налогов, её обвиняют в неуплате 
более 733 млн рублей (а с учётом пе-
ней на данный момент она должна го-
сударству более 1 млрд). Кроме того, 
ей предъявлены обвинения в отмыва-
нии средств и неправомерном обороте 
средств платежей.

28 ноября в ходе допроса в суде 
свидетели заявили, что соглашались 
оформлять на себя юрлица под угро-
зой увольнения. Выступившие на засе-
дании сообщили, что все данные своих 
цифровых подписей они передавали по-
мощникам Блиновской.

Первой перед судом предстала ру-
ководитель одного из аффилирован-
ных с семьёй Блиновских ИП — Татья-
на Остапишина. Она призналась суду, 

что фактически не руководила соз-
данным юрлицом. Зарегистрировать 
ИП на её имя в 2017 году от неё «в им-
перативной форме» потребовала пра-
вая рука Блиновской Лилия Орленко.

До получения статуса ИП Остапи-
шина работала на «марафонах желаний» 
Блиновской — она проверяла домашние 
задания участников, а также контро-
лировала администраторов этих меро-
приятий. Эту работу ей предложил муж 
блогера Алексей Блиновский, с кото-
рым Остапишина работала ранее в ли-
зинговых компаниях.

Позднее свидетельница официаль-
но устроилась в одну из подконтроль-
ных Блиновским компаний ООО «Пре-
миум» на должность руководителя 
департамента по работе с клиентами. 
За это она получала фиксированную 
зарплату — около 200 тыс. рублей в ме-
сяц. Затем, по словам Остапишиной, ей 
позвонила Блиновская (это была пер-

вая её коммуникация с руководитель-
ницей империи марафонов) и сказала: 
«Таня, теперь Лиля (Орленко. — «Изве-
стия») главная, все вопросы к ней». По-
сле звонка Орленко потребовала, что-
бы Татьяна Остапишина открыла ИП, 
мотивировав тем, что «некуда прини-
мать деньги, нужно юрлица открывать».

Как рассказала свидетельница, она 
согласилась с этим требованием, так 
как боялась увольнения. Остапиши-
на привела в пример ситуацию с ещё 

одной сотрудницей Блиновской, кото-
рую уволили за отказ открыть на своё 
имя ООО.

После открытия ИП свидетельницу, 
по её словам, заставили создать элек-
тронную цифровую подпись — с таким 
требованием к ней обратилась главный 
бухгалтер Блиновской Наталья Авден-
това. Ей Остапишина передала логин 
и пароль от своей подписи. После это-
го на счёт ИП переводились средства 
для оплаты блогерам, с которыми со-
трудничала Блиновская. Руководила 
этим вопросом Лилия Орленко, заяви-
ла Остапишина. Деньги переводились 
из разных подконтрольных Блинов-
ским фирм — «Премиум», «Ярославна», 
«Капелла», ИП Меняева.

Все сотрудники Блиновских, кро-
ме кадровой службы и бухгалтерии, 
работали из дома, рассказала свиде-

тельница. В Москве трудились толь-
ко те, кто занимался продвижением 
бизнеса, а остальные члены команды 
находились в Ярославле. В этом горо-
де Блиновская жила в детстве, там она 
окончила Ярославский государствен-
ный университет.

Во время допроса Остапишина 
также находилась в Ярославле, где 
и получила статус индивидуального 
предпринимателя. Суд допрашивал 
её по видеосвязи.

Ещё одна свидетельница Ольга Со-
ловьёва также рассказала, что работала 
у Блиновских директором нескольких 
ООО лишь номинально. С Блиновской 
она познакомилась через свою род-
ственницу — Лилию Орленко. По сло-
вам Соловьёвой, Орленко пригласи-
ла её на должность администратора 
учебной группы в «марафоне желаний». 

За время работы у Блиновской Соло-
вьёва покорно становилась руководи-
телем нескольких юрлиц, так как боя-
лась увольнения, рассказала она.

Свидетельница подтвердила, что 
бухгалтерию у «королевы марафонов» 
вела Наталья Авдентова — она проси-
ла у Соловьёвой СМС-коды для банков-
ских переводов, которые совершались 
через её ООО. Соловьёва утверждает, 
что, как и другие свидетели, оформи-
ла цифровую подпись, данные от кото-
рой передала бухгалтеру.

По словам Ольги Соловьёвой, Бли-
новскую она лично не знает, но ма-
рафоны проходила, и они «изменили 
её жизнь». Свидетельница рассказала, 
что 10-го числа каждого месяца блогер 
исполняла желания подписчиков. Мог-
ла, например, кому-то купить кварти-
ру. Особое впечатление на Соловьёву 

произвёл тот факт, что после череды та-
ких подарков Блиновская родила дочь 
именно 10-го числа.

— Казалось, что Бог отблагодарил 
её за доброту. Вообще Елена очень до-
брая и щедрая, — сказала свидетель-
ница.

Третья свидетельница, выступив-
шая в суде 28 ноября, Татьяна Бабенко 
сообщила суду, что в 2019 году Блинов-
ская лично пригласила её работать бух-
галтером по зарплате. Её устроили в ИП 
Остапишина и сообщили, что Наталья 
Авдентова будет её руководителем.

Практика наказаний за налоговые 
преступления чаще всего не связана 
с лишением свободы, но Блиновской 
вменяют совокупность сразу трёх пре-
ступлений, из которых налоговое — са-
мое «лёгкое». Об этом «Известиям» на-
помнил советник юридической фирмы 
«ЮСТ» Игорь Пастухов. По его словам, 
Уголовный кодекс определяет его как 
преступление небольшой тяжести, 
но на строгость окончательного при-
говора будут влиять наказания по «тяж-
ким» статьям.

— За неправомерный оборот средств 
платежей обвиняемым грозит до шести 
лет, за легализацию денежных средств — 
до семи, за уклонение от уплаты нало-
гов — до трёх лет, — сказал адвокат. — 
Наказание назначают по каждому 
из преступлений с учётом смягчаю-
щих вину обстоятельств.

При таком множественном составе, 
как у Блиновской, окончательное на-
казание назначается путём частичного 
или полного сложения санкций за каж-
дое преступление, добавил Игорь Па-
стухов. В итоге наказание для «короле-
вы марафонов» не может быть строже 
10,5 года, считает адвокат.

Макет санкций
Экс-проректора РУДН заподозрили в хищении при разработке учебника

София Прохорчук, Валерия Мишина, 
Юлия Бобрышова

«И звестия» выяснили некоторые 
обстоятельства дела, по кото-

рому 28 ноября задержали директо-
ра Института русского языка Россий-
ского университета дружбы народов 
(РУДН) Анжелу Должикову. Она прохо-
дит по делу о хищении 1 млн рублей при 
заключении фиктивных контрактов, со-
общили в МВД. По данным источников 
«Известий», речь идёт об использовании 
гранта Минпросвещения на разработ-
ки макета учебника по русскому языку. 
Его получила некая сторонняя органи-
зация, но для выполнения работ при-
влекла сотрудников РУДН. Должиковой 
может грозить до десяти лет лишения 
свободы, считают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты.

Тверской райсуд Москвы вече-
ром 28 ноября избрал меру пресече-
ния в виде запрета определённых дей-
ствий директору Института русского 
языка РУДН Анжеле Должиковой. Она 
не сможет выходить из дома в опреде-
лённое время, общаться с участни-
ками уголовного дела, пользоваться 
интернетом и телефоном, а также от-
правлять посылки. В деле, согласно ин-
формации суда, она уже проходит как 
обвиняемая.

О задержании Должиковой утром 
28 ноября сообщила официальный 
представитель МВД России Ирина 
Волк. Она заявила о пресечении кри-
минальной схемы по хищению бюд-
жетных средств.

Задержанная, по её словам, «обеспе-
чила подписание соглашения с Мини-
стерством просвещения на получение 
гранта для развития курируемого на-
правления».

— После получения субсидий вуз за-
ключил фиктивные договоры с под-
контрольными юридическими лицами 
и индивидуальными предпринимате-
лями, — заявила Ирина Волк. — Они 
должны были организовать комплекс 
мероприятий по развитию и совершен-
ствованию программ по изучению рус-
ского языка.

По её словам, на счета контраген-
тов в качестве оплаты было перечис-
лено свыше 1 млн рублей. Но выпол-
няли все работы сотрудники учебного 
заведения, которые находились в под-
чинении у подозреваемой. Возбужде-
но уголовное дело о мошенничестве. 
Ирина Волк уточнила: речь идёт о вре-
мени, когда Анжела Должикова зани-
мала должность проректора. Как вы-
яснили «Известия», покинула она этот 
пост в 2021 году.

В пресс-службе РУДН сообщили, 
что «не обладают материалами уголов-
ного дела и не могут комментировать 
суть предъявленного обвинения». «Из-
вестия» направили запрос в Минпрос-
вещения о сути гранта, о котором зая-
вило МВД, но ответа пока не получили.

Как рассказали изданию источни-
ки, речь идёт о гранте Минпросвеще-
ния в формате субсидии, он выдавался 
на реализацию мероприятий, направ-
ленных на полноценное функциониро-
вание и развитие русского языка. Он, 
в частности, включал задание на раз-
работку макета учебника по русскому 
языку. Но его, как заверяет ещё один 
источник, получил не РУДН, а некая 
другая организация.

— И уже эта организация привлек-
ла сотрудников вуза для исполнения 
работ, с ними заключались догово-
ры ГПХ, — рассказал собеседник из-
дания. — Преподаватели РУДН выпол-
нили работу в полном объёме в рамках 
договорных отношений. Впоследствии 
учебник был издан, он включает шесть 
частей по изучению языка по разным 
уровням.

«Известия» проверили конкурсную 
документацию Минпросвещения. Та-
кую господдержку ведомство распре-
деляло в 2018 году.

В августе 2024-го Анжела Должи-
кова вошла в Совет при президенте 
РФ по реализации государственной 
политики в сфере поддержки русско-
го языка и языков народов России.

В РУДН, где в последние годы она 
была директором Института русско-
го языка, ранее Должикова занимала 
должность проректора по образова-
тельной деятельности, а ещё раньше 
проректора по дополнительному об-
разованию.

Весной 2018 года Анжела Должи-
кова получила звание «Почётный ра-
ботник образования города Москвы».

Коллеги Должиковой, с которы-
ми пообщались корреспонденты 
«Известий», сообщили, что её про-
фессиональная деятельность свя-
зана с русским языком — методикой 
его преподавания и продвижением 
в мире. Она автор более десяти учеб-
ников и учебных пособий.

В последние годы Анжела Дол-
жикова участвовала в создании 
центров русского языка, культуры 
и образования на русском в Египте, 
Греции, Камеруне, Экваториальной 
Гвинее, Мали и Нигере.

Имя Должиковой фигурировало 
в расследовании «Известий» о рынке 
экзаменов для мигрантов и деятель-
ности АО «Аксиома» — до введения 
запрета Минобрнауки на тестирова-
ние иностранцев частными органи-
зациями эта компания была одним 
из самых крупных игроков отрасли. 
Компания экзаменовала мигрантов 
на своих 46 площадках в 28 регионах 
РФ. Основанием для этого были до-
говоры о сотрудничестве, подписан-
ные с Российским государственным 
педагогическим университетом им. 
А.И. Герцена и Российским универ-
ситетом дружбы народов имени Па-
триса Лумумбы. Анжела Должикова 
на сайте «Аксиомы» числилась в со-
ставе совета директоров компании.

Согласно материалам суда, Дол-
жиковой предъявлено обвинение 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ («Мошенниче-
ство в особо крупном размере»). Она 
предполагает наказание в виде ли-
шения свободы сроком до десяти лет, 
также возможен штраф до 1 млн ру-
блей, напомнил адвокат Виталий 
Ульяненко.

Адвокат Александр Васильев по-
лагает, что экс-проректору РУДН мо-
жет грозить ограничение свободы 
на срок до двух лет. Но должны быть 
другие фигуранты по делу, так как 
следствие указывает на то, что день-
ги были обналичены через коммер-
ческие фирмы, отметил он.
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Денис Гриценко

В «Сириусе» продолжается IV Конгресс 
молодых учёных. Во второй день ме-

роприятия гости смогли увидеть создан-
ный молодыми специалистами спутник, 
который впервые в нашей стране пере-
дал интернет-сигнал прямо с орбиты, но-
вейшую радиолокационную станцию 
для обнаружения микро-БПЛА и пнев-
моперчатку для восстановления после 
травм. Также состоялось основное пле-
нарное заседание, модератором ко-
торого выступил заместитель пред-
седателя правительства РФ Дмитрий 
Чернышенко. Разговор был посвящён 
достижению национальных целей раз-
вития в области науки.

�� САМЫЕ ИНТЕРЕСНЫЕ 
ИЗОБРЕТЕНИЯ

В Научно-технологическом универси-
тете «Сириус» продолжается IV Кон-
гресс молодых учёных (КМУ). Это одно 
из ключевых событий Десятилетия на-
уки и технологий. Оно особенно важно 
для нашей страны, так как, по данным 
организаторов, 43% российских учёных 
младше 39 лет.

Результаты работы молодых учё-
ных продемонстрированы на выстав-
ке, которая проходит в рамках конгрес-
са. На стенде технологической группы 
компаний «ИКС Холдинг» можно уви-
деть образец спутника, разработан-
ного инженерами аэрокосмической 
компании «Бюро 1440» для будущего 
сервиса высокоскоростного интернета 
с глобальным покрытием. Средний воз-
раст сотрудников, занятых в разработ-
ке летательного аппарата, 35 лет. В пла-
нах инженеров создать группировку 
космических аппаратов, которая по-
зволит дать доступ к высокоскорост-
ной спутниковой связи на всей терри-
тории России и в любой точке земного 
шара.

— Мы запустили три таких спутника 
в рамках экспериментальной миссии 
в июне 2023 года. Именно такой аппарат 
стал первым в России, который раздал 
интернет со скоростью 48 Мбит/с с низ-
кой орбиты Земли. На спутниках сле-
дующей миссии мы протестирова-
ли лазерную связь между аппаратами 
на орбите. Так мы поступательно отра-
батываем ключевые технологии перед 
запуском в серию. Для глобального по-
крытия нам понадобится 292 спутни-
ка. Мы планируем закончить формиро-
вание целевой группировки в 2027 году. 
А по мере роста числа абонентов и тра-
фика мы при необходимости доведём 
их количество до 900, — рассказал мо-
лодой специалист, системный инженер 
«Бюро 1440» Антон Громов.

Значительную часть экспозиции 
занимают медицинские разработки. 
На стенде Сеченовского университета 
показывают и дают испытать реабили-
тационную перчатку, предназначенную 
для восстановления пациентов после 
травм или инсульта, а также для лече-
ния детей с различными двигательны-
ми нарушениями.

— Перчатка создана на базе пневма-
тических гибких актуаторов. Это спе-
циальная полимерная система с поло-
стью, которая наполняется воздухом, 
и за счёт этого происходят сгибание 
и сжатие. Устройство помогает вос-
становиться после травм или инсульта, 
когда нужно натренировать и вернуть 
подвижность кисти. Есть аналогичный 
образец для детей. Сейчас он проходит 

апробацию в реабилитационном цен-
тре, — рассказала «Известиям» младший 
научный сотрудник университета Еле-
на Юсуповская.

Есть на стендах и устройства воен-
ного назначения. ПАО «НПО “Стрела”» 
представило портативную радиоло-
кационную станцию «Сокол» для об-
наружения мини- и даже микро-БПЛА. 
Её отличие от аналогов в том, что она 
работает на базе цифровой, а не анало-
говой технологии.

— Это станция обнаружения мало-
размерных низколетящих воздушных 
целей. Она использует цифровую фа-
зированную антенную решётку. При-
меняется не аналоговый сигнал, а его 
цифровая обработка. Устройство видит 
мини-БПЛА на удалении до 5 км, а ми-

кро- — до 2 км. Оно намного точнее стан-
ций предыдущего поколения. Это наш 
опытный образец, и мы уже про шли 
испытания на нескольких военных по-
лигонах. Через год планируем начать 
серийное производство,— сказал «Из-
вестиям» ведущий инженер компании 
Юрий Ковалёв.

Также существует вариант станции 
для поиска наземных целей. Например, 
он способен обнаружить танк на рассто-
янии до 20 км, а одиночного человека — 
до 7 км, добавил специалист.

�� НАЦИОНАЛЬНЫЕ ЦЕЛИ 
РАЗВИТИЯ

28 ноября прошло основное пленарное 
заседание КМУ-2024 на тему «Наука для 

технологического лидерства и ответ 
на глобальные вызовы: люди, идеи, со-
трудничество». Его модератором вы-
ступил заместитель председателя пра-
вительства РФ Дмитрий Чернышенко. 
Мероприятие началось с того, что по-
мощник президента Андрей Фурсен-
ко зачитал со сцены приветствие гла-
вы государства участникам конгресса. 
Затем состоялось награждение победи-
телей Конкурса молодых инноваторов 
стран БРИКС. Лауреатами стали иссле-
дователи из России, Китая и Бразилии.

Разговор был посвящён тому, как 
добиться национальных целей разви-
тия в научной сфере и какую стратегию 
в своей деятельности выбирают успеш-
ные молодые учёные.

— «Сириус» уже в четвёртый раз ра-
душно принимает на одной площад-
ке учёных, экспертов и представите-
лей бизнеса. Прошлогодний конгресс 
был рекордным по количеству меро-
приятий и числу участников. Но сей-
час масштаб события продолжает уве-
личиваться. Это происходит благодаря 
тому, что в 2022 году президент объявил 
Десятилетие науки и технологий. Науч-
ная сфера становится всё более попу-
лярной. Она на виду. И всё больше ребят 
связывают свою жизнь с российской на-
укой, — сказал Дмитрий Чернышенко.

Согласно 
социологиче-
ским опросам, 
три четверти ро-
дителей в нашей 
стране хотят, что-
бы их дети строили 
карьеру в области 
разработки новых 
технологий, а профес-
сию учёного счи-
тают престижной 
61% россиян, под-
черкнул вице-пре-
мьер.

По словам 38-летнего доктора наук, 
заведующего лабораторией нано- 
и биотехнологий МФТИ Максима Ни-
китина, Конгресс молодых учёных силь-
но отличается от большинства других 
научных мероприятий.

— Это классная площадка, где соби-
рается большая часть научного сооб-
щества, что даёт возможность за три 
дня пообщаться практически со все-
ми. Это помогает научным коллабо-
рациям, учёные активно ищут здесь 
нужное оборудование, а на сессиях 
можно поразмышлять и пофантазиро-
вать о чём-то новом. Такого на обыч-
ных конференциях не бывает, — отме-
тил Максим Никитин.

В рамках проекта «Наша лаба» учё-
ный представил на КМУ свою уни-
кальную разработку — суперчувстви-
тельную камеру, способную ловить 
единичные фотоны. По словам созда-
теля, это лучший в мире образец в сво-
ей нише.

�� КАК РАССКАЗЫВАТЬ О НАУКЕ 
ИНТЕРЕСНО

В рамках культурной программы КМУ 
фонд развития научно-культурных свя-
зей «Вызов», цель которого в популя-
ризации науки и технологических до-
стижений, представил проект «Лампа 
Эйнштейна».

— Наука — это очень интересно, но од-
новременно и очень непросто: много 
терминов, сложные теории. Как рас-
сказать о науке ярко, увлекательно 
и при этом понятно? Нужно искать не-
ожиданные подходы и новые форма-
ты. Все наши главные проекты постро-
ены на взаимосвязи науки и искусства. 
В проекте «Лампа Эйнштейна» мы по-
пробовали совместить актуальные но-
вости из мира науки, юмор и даже музы-
ку. Получилось необычно, но зато точно 
нескучно, — сказал президент фонда 
Лео нид Шляховер.

Участники сессии «Медийное поле 
отдано развлечениям. Есть ли шанс 
у интеллекта?» обсудили, может ли ка-
чественный научно-популярный и по-
знавательный контент конкурировать 
с развлекательным и каким он должен 
быть, чтобы перетягивать на себя вни-

мание аудитории. По словам дирек-
тора по развитию «НМГ ДОК» Алек-
сея Федорко, самое главное, чтобы 
он затрагивал тематику, важную 

для каждого человека.
— Любая история учёного — 

это не просто жизнь в лабора-
тории. Это страсть и это судь-
ба. То, что сделал, например, 
Менделеев или Колумб, и то, 
как они это сделали, можно 
упаковать в остросюжет-

ный детектив или триллер. 
При этом современный 
документальный фильм 

должен быть высокотехно-
логичным, ведь люди при-

выкли к тиктоку. Нужно ис-
пользовать компьютерную 
графику. А за счёт ИИ ожив-
лять, например, старые фо-

тографии или анимировать 
историческую хронику, как 

у нас в проектах, — сказал он.
При этом сам персонаж должен 

быть актуален для современности, 
а его деятельность рифмоваться 
с нашими днями, добавил Алек-
сей Федорко.

IV Конгресс молодых учёных 
продлится до 29 ноября.

Наука

На золе времён
Отходы угольных электростанций удешевят получение алюминия

Мария Недюк

Учёные разработали новую техноло-
гию получения глинозёма из золы — 

побочного продукта работы угольных 
электростанций. Поскольку он нужен 
при производстве алюминия, предло-
женный подход удешевит получение 
этого металла, а также позволит утили-
зировать образующиеся в огромных ко-
личествах отходы. Полученный автора-
ми глинозём соответствует стандартам 
качества, установленным в России, Ки-
тае и Индии, поэтому потенциально мо-
жет использоваться как на отечествен-
ных, так и на зарубежных производствах.

Глинозёмом называют оксид алю-
миния, который находит широкое при-
менение в различных отраслях про-

мышленности, однако в основном 
используется при получении алюминия. 
Исследования показывают, что сырьём 
для его получения могут служить раз-
личные промышленные отходы, в том 
числе золошлаковые (угольная зола) — 
побочный продукт сгорания угля на те-
плоэлектростанциях. Ежегодно во всём 
мире электростанции производят бо-
лее 1000 млн т угольной золы, которая 
складируется на шламополях и может 
попадать в почву и водоёмы, тем самым 
загрязняя их. Поэтому использование 
золошлаков для получения глинозёма 
поможет сохранить окружающую сре-
ду вокруг электростанций.

Учёные из Института геохимии и ана-
литической химии (ГЕОХИ) им. В.И. Вер-
надского РАН (Москва), Уральского 

федерального университета (Екатерин-
бург) и Университета Тунцзи (Китай) 
разработали усовершенствованную 
технологию получения высококаче-
ственного глинозёма из золошлаков, 
в рамках которой исходное сырьё по-
следовательно обрабатывают несколь-
кими химическими реактивами.

Авторы использовали золу, 
полученную в результате ра-

боты Рефтинской ГРЭС — одной из круп-
нейших угольных электростанций 
в России, расположенной в Свердлов-
ской области.

Сначала золу в течение трёх часов 
растворяли в смеси серной кислоты 
и бисульфата аммония при температу-
ре 200 °C. Полученный раствор охлади-
ли, в результате чего получили алюмо-
аммонийные квасцы — комплексную 
соль аммония, алюминия и серной кис-
лоты. Затем их дополнительно очи-
стили от примеси железа, растворили 
в воде и осадили в виде минерала алу-
нит на поверхности затравки, которой 
служил минерал бёмит. При этом учё-
ные меняли объёмы используемых ре-
активов, температуру и длительность 
осаждения, чтобы определить, какие 
усло вия позволяют получить наиболь-

шее количество алунита (солевой мине-
рал горно-вулканического происхожде-
ния, состоящий в основном из сульфата 
калия и алюминия). На заключительных 
этапах синтеза алунит промыли аммиа-
ком для удаления серы и обожгли в печи 
при 950 °C.

Оказалось, что максимальное ко-
личество алунита — промежуточного 
продукта синтеза — удаётся получить 
в течение восьми часов при нагреве рас-
твора до 90 °C. В этом случае эффектив-
ность осаждения составляет 88%.

— Главной инновацией предлагаемо-
го способа стала возможность осаж-
дения алюминия в виде алунита без 
использования дополнительных ре-
агентов, например газообразного ам-
миака. Использование бёмита (ми-
нерал), а не традиционного гиббсита 
в качестве затравки позволило снизить 
температуру кальцинации глинозёма 
на 300 °C. Таким образом, энергозатра-
ты сокращаются на 30%, — рассказал 
«Известиям» руководитель проекта, 
кандидат технических наук, ведущий 
научный сотрудник лаборатории сорб-
ционных методов ГЕОХИ РАН Дмитрий 
Валеев.

Химический анализ показал: раз-
мер частиц и чистота глинозёма, про-
изведённого предложенным способом, 
соответствуют требованиям государ-
ственных стандартов России, Китая 
и Индии. Поэтому полученный продукт 
может использоваться отечественны-
ми и зарубежными заводами.

— В дальнейшем мы планируем опти-
мизировать продолжительность про-
цесса осаждения и получать чистый 
порошок бёмита без примеси серы, что-

бы исключить стадию дополнительной 
очистки, — рассказал Дмитрий Валеев.

Любые методы вовлечения отходов 
в производство глинозёма могут только 
приветствоваться, рассказал «Извести-
ям» доцент Института экологии РУДН 
имени Патриса Лумумбы, член обще-
ственного совета при Минприроды Вла-
димир Пинаев.

— Глинозём широко используется 
не только для производства алюми-
ния, но и для других целей. Следует от-
метить, что получение глинозёма до-
вольно сложный и энергозатратный 
процесс. Его производство в лаборатор-
ных усло виях — это одно, так сказать, до-
казательство эффективности реакций, 
а вот производство промышленных пар-

тий на постоянной основе — это другой 
процесс. В силу этого необходима про-
мышленная апробация метода, — под-
черкнул эксперт.

Замдиректора Института экологии 
РУДН Ирина Головачёва также отмети-
ла важность уменьшения отходов сжи-
гания угля.

— Это не только благоприятно для 
окружающей среды, но и стимулирует-
ся законодательством России. Уменьше-
ние отвалов и получение из них нового 
продукта — шаг к экономике замкнутого 
цикла, — подчеркнула специалист.

Результаты исследования, поддер-
жанного грантом Российского науч-
ного фонда, опубликованы в Journal of 
Cleaner Production.

« ТРИ ЧЕТВЕРТИ РОДИТЕЛЕЙ В НАШЕЙ СТРАНЕ ХОТЯТ, 

ЧТОБЫ ИХ ДЕТИ СТРОИЛИ КАРЬЕРУ В ОБЛАСТИ РАЗ-

РАБОТКИ НОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ, А ПРОФЕССИЮ УЧЁ-

НОГО СЧИТАЮТ ПРЕСТИЖНОЙ БОЛЕЕ 60% РОССИЯН
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Культура I Спорт

Отец и дети
РЕН ТВ покажет сериал «Последняя клятва Гиппократа»

Зоя Игумнова

П ремьеру приключенческого боевика 
«Последняя клятва Гиппократа» по-

кажет РЕН ТВ. Экшен о поиске справед-
ливости, схватке с преступной группи-
ровкой и непростых отношениях отца 
и детей. В главной роли — Максим Дрозд. 
Его герой — фельдшер скорой помощи, 
в прошлом светило военной хирургии. 
Но сейчас это светило невольно сбли-
жается с миром криминала. 1 декабря 
в эфире РЕН ТВ с 13.30 покажут все во-
семь серий. «Известия» узнали подроб-
ности создания боевика.

�� НЕДЕТСКИЙ ВОПРОС

Гиппократом зовут главного героя Пе-
тра Кратова. Некогда он был военным 
хирургом, прошёл горячие точки. В кон-
це 1990-х служил на Кавказе, где видел 
смерть, кровь и жестокость. Кратов дав-
но не знает, что такое страх. Да и сочув-
ствия в его сердце не осталось.

Одна только боль — сыновья. Они 
полная противоположность друг другу. 
Младший, Мирча (Вадим Норштейн), 
связался с бандой наркодельцов. Стар-
ший, Виктор (Максим Белбородов), ра-
ботает начальником отдела по борьбе 
с оборотом наркотиков и твёрдо наме-
рен уничтожить преступную группи-
ровку. Братья ненавидят друг друга. За-
дача Гиппократа — примирить сыновей.

— Это очень непростая и больная че-
ловеческая ситуация, когда два род-
ных брата по отцу — по разные стороны 
баррикад жизни, — рассказал «Изве-
стиям» Максим Дрозд. — Но мой ге-
рой дал слово умирающей жене, что 
всю жизнь будет в ответе за сыновей. 
У меня самого четверо детей. Молюсь 
и надеюсь, что все они будут друзьями.

Даже в самых опасных ситуациях 
Гиппократ принципиально отказывает-
ся от применения физической силы. Его 
задача — лечить раны. И важнее стано-
вятся не те, что на теле, а те, что в душе.

Максим Дрозд в актёрскую про-
фессию пришёл, отслужив в ВДВ, 
в разведроте. Режиссёры видят в нём 
человека служивого. В фильмогра-
фии артиста много героев в форме: 
играл военного прокурора в сериале 
«По законам военного времени», рас-
крывающего сложные уголовные дела 
во время Великой Отечественной и вы-
числяющего шпионов, был «Фальши-
вый флаг», где Дрозд воплотил образ 
полковника ФСБ, ведущего междуна-
родное расследование. В «Смотрите-
ле маяка» он играл контрразведчика.

В «Последней клятве Гиппократа» 
герой Дрозда носит погоны под белым 
халатом.

— У меня в армии была военно-ме-
дицинская подготовка, капельни-
цы смогу поставить, если понадобит-
ся — обращайтесь, — говорит Максим 
Дрозд. — Мне очень хотелось сыграть 
эту роль. Интересен был военврач, 
который прошёл горячие точки, спас 
много жизней в полевых госпиталях, 
а теперь работает фельдшером на ско-
рой помощи. В одной сцене моего пер-
сонажа пытался запугать криминаль-
ный авторитет. И он ему отвечает: 
«Я видел полевые госпитали, в которых 

лежали 150–200 раненых. Я смотрел 
на них и понимал, что многих не спа-
сти, большая часть погибнет от полу-
ченных ран. После этого мне ничего 
не страшно. Так что не надо меня пу-
гать...»

�� БОЕВЫЕ В ДЕЙСТВИИ

Как признался актёр, он много общал-
ся с военными врачами, которые, как 
великий Николай Пирогов, по 30 часов 
не выходили из операционных.

— Это специалисты высшего клас-
са. Они внутри смерти каждый день 
борются за жизнь. Эти врачи могут 
достать пули и осколки из брюшной 
полости, из лёгких, лечат перебитые 
руки и ноги, тяжёлые черепно-мозго-
вые травмы. Мой герой — врач от Бога, 
но с довольно сложной судьбой и не-
устроенной жизнью, — объясняет ис-
полнитель главной роли.

Режиссёр-постановщик сериала 
Роман Ярославцев работал над кар-
тинами «Раскол», «Куба», «Военная раз-
ведка: Западный фронт». «Последняя 
клятва Гиппократа», уверен он, будет 
интересна самому широкому кругу 
зрителей. Динамичные, брутальные 
сцены перестрелок, драк и погонь при-
влекут любителей боевиков. Напря-
жённая атмосфера серий, в которых 
героям постоянно приходится решать 
множество задач, от которых зависит 
их собственная жизнь, заинтересует 
поклонников остросюжетных детек-
тивов и триллеров. А острые драма-
тические линии проекта привлекут 
зрителей, которые в первую очередь 
ценят эмоциональную составляющую 
сериалов.

— У нас есть несколько составляю-
щих, — рассказывает режиссёр фильма 
Роман Ярославцев. — С одной стороны — 
экшен. Часть, в которой герой Максима 
Дрозда попадает в опасные ситуации, 
находясь между двух враждующих 
банд. С другой стороны — серьёзная 

драматическая ли-
ния, поскольку оба 
сына Кратова нахо-
дятся в конфликте. 
И каждый шаг Гип-
пократа — решение 
остаться професси-
оналом, врачом, по-
могающим людям 
вне закона, челове-
ком. Зрители будут 
наблюдать за мо-
ральным выбором 
героя.

Боевик снимать 
непросто, хочется не подвести зрителя 
и каждую сцену снять круто. Но и без 
внятной, чёткой драматургии не было 
бы и экшена. За драматургию отвеча-
ли сценаристы — Анна и Фёдор Граф-
ковы, Ренат Хайруллин, Артём Каргин. 
В материале много профессиональ-
ных терминов. Чтобы понимать, о чём 
идёт речь, как артисты, так и режис-
сёр должны были освоить медицин-
скую терминологию.

— На площадке постоянно присут-
ствовал консультант, — признаётся 
Роман Ярославцев. — Он подсказывал, 
чтобы действия актёров в кадре были 
правдоподобными и врачи, посмотрев 
фильм, не смеялись бы. Нам надо было 
найти баланс между изображением 
на экране и реальностями профессии. 
Снимали максимально правдоподобно.

Несмотря на то что «Последняя 
клятва Гиппократа» боевик, это исто-
рия про семью и про любовь. Любовь 
отца к детям, братьев друг к другу, 
мужчины и женщины.

Гонка за лидером
Отберёт ли «Спартак» очки у «Краснодара»

Алексей Фомин 

Ц ентральный матч предстоящего 17-го 
тура чемпионата России по футбо-

лу между «Краснодаром» и «Спарта-
ком» многое определит в верхней части 
таблицы турнира. «Быкам» надо побеж-
дать, чтобы продолжить борьбу за золо-
то, а красно-белым — чтобы подобраться 
к призовой тройке. «Зенит» примет дома 
оказавшиеся в центре большого скан-
дала «Крылья Советов». «Локо» сыграет 
с «Химками», а столичный ЦСКА встре-
тится в родных стенах с «Рубином».

�� «КРАСНОДАР» — «СПАРТАК»

Ещё месяц назад южный клуб можно 
было бы назвать фаворитом этой встре-
чи. Слишком уж очевидны были кризис 
«Спартака» и победная поступь лиди-
ровавшего в РПЛ «Краснодара». Дока-
зывал это и их очный матч в Москве — 
в середине октября «быки» разгромили 
красно-белых со счётом 3:0. Но имен-
но после той встречи «Спартак» выи-
грал четыре матча подряд в чемпиона-
те — эта победная серия продолжается 
до сих пор.

Она позволила подопечным Деяна 
Станковича подняться на четвёртое 
место. Теперь они всего на три очка от-
стают от замыкающего первую тройку 
«Локомотива». «Краснодар», в свою оче-
редь, просел в середине ноября. После 
11-матчевой победной серии подопеч-
ные Мурада Мусаева сыграли две игры 
подряд вничью и потеряли лидерство.

При этом для «Спартака» посреди 
его успешного отрезка в чемпионате 
случилась неприятность в Кубке Рос-
сии. На этой неделе красно-белые про-
играли в гостях «Ростову» (1:2) в ответ-
ном матче четвертьфинала «Пути РПЛ» 
и вылетели в «Путь регионов» — первая 
игра в Москве закончилась также по-
бедой донского клуба (1:0).

«Краснодар» вылетел в «Путь регио-
нов» ещё в октябре, когда финиширо-
вал в своей группе третьим. Поэтому 
на этой неделе ему пришлось лететь 
в Тюмень — с местным одноимённым 
клубом «быки» играли в первом этапе 
четвертьфинала.

И едва не случился конфуз, хотя 
«Тюмень» в Первой лиге находится 
на последнем месте. «Краснодар» вёл 
3:0, но позволил сопернику сравнять 

счёт (3:3) и перевести игру в серию пе-
нальти. Там уже один из лидеров РПЛ 
оказался сильнее (4:2) и прошёл дальше.

— Не стал бы делать прогнозы 
на предстоящий матч исходя из игр 
Кубка, — заявил «Известиям» бывший 
владелец «Спартака» Андрей Червичен-

ко. — Там команды очень серьёзно та-
совали составы, поэтому матч чемпи-
оната будет совсем другим. Тут вроде 
бы «Спартак» набрал ход, особенно по-
сле разгрома «Локомотива» (5:2) должен 
быть в хорошем настроении и на кура-
же. «Краснодар» в этом смысле на спаде 

со своими двумя ничьими. Но мы знаем, 
что у спартаковцев всё время происхо-
дит головокружение от кратковремен-
ных успехов. Выиграют пару-тройку 
матчей — сразу болельщики и лояльные 
журналисты начинают надевать меда-
ли на шеи посреди сезона. Полагаю, это 
сыграет злую шутку с красно-белыми. 

�� «ЗЕНИТ» —  
«КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ»

Ажиотаж вокруг «Крыльев» на этой 
неделе очень большой. Всё благодаря 
громким заявлениям губернатора Са-
марской области Вячеслава Федори-
щева, рассказавшего, что не так давно 
к нему подошёл один из сотрудников 
клуба и заявил, что нужно 36 млн руб-
лей на возврат долга «неназванным 
преступникам, которые занимаются 
коррупцией в судейском корпусе рос-
сийского футбола».

Это привело к шумихе, которой в на-
шем футболе не было около десяти лет. 
Все официальные лица, включая руко-
водителей РФС и РПЛ, заявили о необ-
ходимости всестороннего расследова-
ния изложенных сведений и жёсткого 
наказания участников, если эти сведе-
ния подтвердятся.

Стоит отметить, что и без этого 
скандала дела у «Крыльев» в последнее 

время не клеились. В сентябре активно 
шли слухи об отставке главного трене-
ра Игоря Осинькина, которые прекра-
тились после вмешательства в дело гу-
бернатора. Но результаты после этого 
только ухудшились. А сам Вячеслав Фе-
дорищев несколько раз заявлял о не-
обходимости сокращать бюджетное 
финансирование профессиональных 
спортивных клубов.

При этом в последнем туре самарцы 
смогли одержать дома волевую победу 
над грозненским «Ахматом» (2:1), пре-
рвав восьмиматчевую безвыигрышную 
серию и избежав попадания в зону пе-
реходных матчей. Пока «Крылья» идут 
на 12-м месте. И теперь поедут в гости 
к вернувшему лидерство петербургско-
му «Зениту».

— «Зенит» здесь очевидный фаво-
рит — и был бы им даже без всех этих 
скандалов вокруг Самары, — поделился 
мнением с «Известиями» Андрей Чер-
виченко.
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�� ДВУСТОРОННЯЯ КАРТИНА ВАН ДЕЙКА

Пожалуй, самая громкая работа с грядущих мировых торгов живописью будет пред-
ставлена на Christie’s произведениями старых мастеров (3 декабря). Речь идёт о топ-
лоте — двусторонней картине Антониса ван Дейка, фламандского художника XVII века, 
ученика Рубенса. Уехав из Фландрии в Англию, ван Дейк стал придворным живопис-
цем короля Карла I Стюарта, позже обезглавленного Кромвелем, и написал мно-
жество портретов как самого монарха, так и его семьи и английской аристократии.

Произведения ван Дейка (в основном эскизы) пе-
риодически фигурируют на аукционах, но этот лот 
особенный по двум причинам. Во-первых, после 
расчистки на обороте холста удалось найти автор-
ское изображение, не связанное с лицевой сторо-
ной. А во-вторых, обнаруженная живопись — пей-
заж. И на сегодня это единственная известная нам 
работа ван Дейка маслом в этом жанре.

Что же касается лицевой стороны, мы видим здесь 
превосходное изображение лошади без всадника. 
Аукционный дом справедливо указывает на парал-
лель с известным конным портретом Карла V, храня-
щимся в Уффици.

Для такого раритета эстимейт £2–3 млн кажет-
ся весьма скромным, но можно предположить, что 
в процессе торгов цена серьёзно возрастёт.

�� ЧЕРНОВИК РУССКОГО КВАРТЕТА БЕТХОВЕНА

Рукописи известных людей на аукционах продают регулярно, но давно уже не было 
в одних торгах такого изобилия автографов великих композиторов. 11 декабря 
Christie’s будет продавать нотные манускрипты Равеля, Верди, Вагнера, Мендельсо-
на. В основном это наброски известных произведений, переложения и отдельные пар-
тии. Особое место в этом ряду занимает черновик медленной части Струнного квар-
тета Op.59 № 3 Людвига ван Бетховена. Это один из так называемых русских квартетов, 
написанных по заказу посла Российской империи в Вене графа Андрея Разумовского.

Бетховен очень интенсивно работал над мотивами и их развитием. Существу-
ют целые тетради набросков, показывающих, 
как рождалась и шлифовалась его музыкаль-
ная мысль. В данном же случае он использовал, 
видимо, отдельные листы: в частности, известно 
о 25 разрозненных набросках к квартетам Разу-
мовского, хранящихся в Вене. Но к конкретной 
части Струнного квартета Op.59 № 3 относятся 
помимо выставленного на торги лишь два ли-
ста: один — в собрании Лондонского королевско-
го музыкального колледжа, другой продавался 
на Christie’s в 2012 году. Выставленный на торги ав-
тограф — третий. И он изрядно отличается по му-
зыкальному материалу от финального облика 
произведения. Его редкость и ценность для на-
уки отражаются в немалой цене — £100–150 тыс.

�� «РЕБЁНОК С ШАРИКОМ» ОЛЕГА ЦЕЛКОВА

Самый громкий и дорогой лот отечественного искусства в декабре представит 
российский аукционный дом Vladey. Это полотно живописца второй половины 
XX века Олега Целкова «Ребёнок с шариком». Искусство Целкова сейчас на пике 
интереса. Его работы показывают регулярно, а рыночные цены стремятся вверх.

Но даже среди недешёвых произведений Целкова «Ребёнок с шариком» зани-
мает особое место. И дело не только в размере. Важнее, что для художника это 
совершенно нетипичный сюжет. А вместе с тем образ моментально считывает-
ся (сразу видно — Целков!) и воспринимается в контексте его знаменитых «морд». 
Изображая людей, живописец делал их лица, руки, фигуры преувеличенно пухлы-
ми, карикатурно грубыми, будто выводя новую человеческую породу, более при-
способленную к невзгодам окружающего мира. Зрителю, однако, жалко этих ге-
роев — несмотря на всю брутальность их внешности.

Вот и дитя на картине парадоксально сочетает лёгкость — и неповоротливость. 
Вдобавок, живописец играет с пропорциями: ребёнок вдвое меньше стула, и не-
понятно, то ли он такой маленький либо 
мебель для великанов.

Особая прелесть картины — яркие, поч-
ти светящиеся неоном краски: ядовитая 
фуксия, мистический синий и агрессив-
ный красный с оттенками. Эмигрировав 
во Францию и погрузившись в изучение 
техники старых мастеров, Целков стал экс-
периментировать с лессировками и в це-
лом стремился к иному, более прихотли-
вому колористическому решению, чем 
прежде.

Всё перечисленное объясняет пугаю-
щий эстимейт — 30–40 млн рублей.

Сергей Уваров 

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

РЕ
Н 

ТВ

Ch
ris

tie
’s

Ch
ris

tie
’s

Vl
ad

ey


	izv_2911_01
	izv_2911_02
	izv_2911_03
	izv_2911_04
	izv_2911_05
	izv_2911_06
	izv_2911_07
	izv_2911_08

